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С о о б щ е н и я  Т А С С  « К О С М О  С - 9  4 »
«ЗОНД-3» В ПОЛЕТЕ
К 27 октября 1965 года автоматическая станция «Зонд-З», 

запущенная в космическое пространство 18 июля 1965 года, 
удалилась от Земли на расстояние 33,4 миллиона километров.

К этому времени со станцией «Зонд-З» проведено 99 сеансов 
радиосвязи.

23 октября 1965 года, в соответствии с программой полета, 
возобновлены передачи изображения обратной стороны Луны 
на остро направленной антенне. Переданные с расстояния 31,5 
миллиона километров кадры имеют хорошее качество.

Полученная в сеансах телеметрическая информация под
тверждает нормальную работу всех систем станции «Зонд-З».

Температура и давление в отсеках станции, ток солнечных 
батарей, емкость химических батарей, ‘функционирование си
стем единого электропитания и терморегулирования в норме.

Большой объем научной информации, получаемый со станции 
«Зонд-З» об исследовании космического пространства, в настоя
щее время обрабатывается.

Результаты этой информации будут опубликовываться в на
учных журналах. Сеансы связи со станцией «Зонд-З» продол
жаются в соответствии с программой.

28 октября 1965 года в Советском Союзе произведен очеред
ной запуск искусственного спутника Земли «Космос-94».

На борту спутника установлена научная аппаратура, предназ
наченная для продолжения исследований космического простран
ства в соответствии с программой, объявленной ТАСС 16 марта 
1962 года.

'  Спутник выведен на орбиту с параметрами:
— начальный период обращения — 89,3 минуты;
— максимальное расстояние от поверхности Земли в апогее 

—■ 293 километра;
— минимальное расстояние от поверхности Земли в перигее 

— 211 километров;
— наклонение орбиты — 65 градусов.
Кроме научной аппаратуры, на спутнике имеются: радиопе

редатчик, работающий на частоте 19,996 мегагерца; радиосисте
ма для точного измерения элементов орбиты; радиотелеметри- 
ческая система для передачи на Землю данных о работе прибо
ров и научной аппаратуры.

Установленная на спутнике аппаратура работает нормально.
Координационно-вычислительный центр ведет обработку по

ступающей информации.

Н а вст р еч у  X X III  с ъ е з д у  К П С С

МАСТЕРА СВЕРХПЛАНОВЫХ ТЫСЯЧ
Леонид Александров видел, 

I что болото, становится все глуб- 
I же, гусеницы бульдозера уже 
I скрылись в жидкой грязи. Гу- 
I стой лес давно сменился чахлы- 
] ми березками и кривыми низко- 
I рослыми сосенками. Дело, ко- 
I нечно, не в лесе. Если грунт 
I твердый, дорогу прокладывать 
I легче. Правда, если надеяться 
|н а  одну мощь бульдозера, тоже 
I далеко не уйдешь. Но Алек- 
I сандров знает, как свалить то или 
I иное дерево. Если оно крепко 
I сидит на корнях, лучше снача- 
1 ла наклонить его как можно 
I больше. А это надо делать но- 
I жом бульдозера: поднять его 
I повыше, упереться им в дерево 
1и давить... А потом сдать назад,
] опустить нож, и могучее дере
в о  рухнет легко.

Но болото... Тут и опыт и 
| смекалка уже не помогут.

Итак, выключай мотор. Даль- 
I ше ходу нет. Обидно. И прой- 
| дено-то всего несколько кило- 
I метров. А до основных масси- 
I вов еще осталось километров 
130—35. Ну что ж, придется 
[ждать до зимы. Зима — по- 
J мощница лесорубов. Она скует 
[морозом топи, заморозит речки,
| и тогда иди в любую сторону.

А пока... Что же делать, ког- 
|д а  летние дороги выходят из 
I строя и нет зимних? А план на- 
I до выполнять. ,

И вот осенью — в трудную 
I пору для лесозаготовителей —
] в Орловском леспромхозе ре
ш и ли  организовать два мастер- 
I ских участка с прямой вывоз- 
1 кой. Участки начали давать 
[ каждый день 500 кубометров 
| древесины.

Но прямая вывозка — это 
| только временный выход из 
| положения. И, можно сказать,.
| вынужденный.

Увы, с первых дней своего 
| образования леспромхоз вынуж
д е н  постоянно пользоваться им.
J В результате все ближние 
[леса оказались вырубленными,
J сильно поредела береговая по- 
| лоса Орловки. А все дело в том,
| что проектировщики вначале 
[ вообще не предусмотрели дорог 
J круглогодового действия, а ког- 
| да они пересмотрели свой про- 
| ект, строители долгое время 
] раскачивались. Бездорожье и 
j вынуждает орловцев прибегать 
[к прямой вывозке.

Да, строители явно не успе
вают за лесорубами. И тем не

менее орловцы используют все 
возможности для увеличения 
темпов лесозаготовок. Надеж
ным союзником коллектива ста
новятся творческий поиск внут
ренних резервов, умение манев
рировать в трудных условиях, 
борьба за рентабельность про
изводства.

Новый подъем творческой 
активности вызвали в коллек
тиве решения сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС., В эти дни 
лесорубы по-деловому обсужда
ют мероприятия, связанные с 
переходом на новую систему 
хозяйствования, те перспекти
вы, которые открываются перед 
коллективом.

Любопытная деталь. Лес
промхоз. 27 сентября, в день от
крытия партийного Пленума, 
выполнил свою семилетку: за
готовил. и вывез с начала семи
летки один миллион 672 тыся
чи кубометров древесины.

В дни работы Пленума орлов
цы встали на ударную вахту в 
честь XXIII съезда КПСС. Они 
обязались к 48-й годовщине Ок
тября дать не менее 10 тысяч 
кубометров сверхпланового ле
са. Главное условие успешного 
выполнения обязательств — 

хорошая подготовка к зиме.
Сейчас, глубокой осенью, в 

лесу хорошо. Прохладно, нет 
гнуса. Однако бригаде Влади
мира Альбертовича Клейна 
прохлаждаться не приходится.
В небогатых лесах она решила 
в октябре заготовить и отгру
зить полторы тысячи кубомет
ров леса. Это немало,- если 
учесть, что за один рейс прихо
дится трелевать 3 0 —35 хлы
стов. К тому же надо смотреть, 
чтобы хлысты были хорошие, а, 
не дрова. Если бригада отгрузит 
дров больше, чем предусмотре
но, они не засчитываются в 
план. Ведь учет ведется по раз
деланной древесине. Машины 
возят лес от бригады Клейна 
только определенной бригаде на 
нижнем складе. Сколько там 
разделают, значит, столько ле
са и отгружено, то есть работа 
на участке организована сквоз
ными бригадами.

Это способствует высокому 
выходу деловой древесины. 
Внедрение сквозных бригад по
зволило сократить на верхнем 
складе количество рабочих. Не 
нужны стали учетчики, которые

раньше в лесосеке принимали 
лес от бригады.

.. Вот уже и готов воз. Тот
час подходит лесовоз. Почти 
вся бригада у агрегата крупно- 
пакетной погрузки — расстоя
ние трелевки небольшое, и до
бежать недолго. Трактор цепля
ет стропы, отходит назад, и вот 
уже пачка, сжатая до предела, 
мягко опускается на коники 
машины. Еще' 2 —3 минуты—и 
лесовоз уходит. Вскоре слышит
ся грохот .упавшего дерева. Это 
готовится следующий воз.

Пока автомашина вернется к 
агрегату, будет подтрелевано 
12 — 13 кубометров леса. Кста
ти, агрегат крупнопакетной по
грузки здесь необычный. Круп
нопакетная установка в Орлов
ском леспромхозе передвижная. 
Но не такая, как в Колпашев- 
ском или в Чаинском, где каж
дая стрела устанавливается на 
отдельные сани. Орловцы 
смонтировали установку на од
них санях, но она совершенно 
не похожа на известную, доволь
но сложную по конструкции пе
редвижную установку Шевку- 
нова.

Механик Шутов предложил 
установить стрелы с одной сто
роны саней на шарнирах. При 
перебазировке стрелы за счет 
шарнир'-в и опор ставятся вер
тикально, и поэтому габариты 
агрегата позволяют перетаски
вать его по узкой односторон
ней дороге.

Установка очень проста по 
конструкции, прочна и нетяже
ла. Бригада Клейна работает 
уже год на одном агрегате, ко
торый ни разу за это время не 
peiv оптировался.

Главный выигрыш — сокра
щение сроков перебазировки. 
Дешевизна агрегатов позволяет 
делать их в запас, так что ког
да бригада переходит в новую 
лесосеку, там уже стоит аг
регат Бригада, не теряя време
ни на установку стрел, сразу 
же приступает к трелевке.

Мимо поселка с гулом про-
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Р А В Н Е Н И Е -  
Н А  П Е Р Е Д О В И К О В
Томский облсовпроф и За

падно-Сибирский совнархоз под
вели итоги соревнования кол
лективов промышленных пред
приятий за третий квартал. 
Первое место и переходящее 
Красное знамя Совета Мини
стров РСФСР и ВЦСПС при
суждено коллективу завода 
«Томкабель». Коллектив заво
да первым в области удосто
ен также звания предприятия 
высокой культуры. Первые ме
ста и переходящие Красные зна
мена совнархоза и облсовпрофа 
присуждены коллективам три
котажной и швейной фабрик. 
На втором месте — труженики 
махорочной и текстильной фаб
рик. Третьи места присуждены 
коллективам колпашевского 
завода «Металлист», химфарм- 
завода, томскому мебельному 
комбинату и мясокомбинату. От
мечена хорошая работа Асинов- 
ских ЦРММ, Колпашевского 
кирпичного завода.

ходят ЗИЛы. Вот прошла ’ма
шина шофера Константина Лоб
кова. Он посматривает на ча
сы: сегодня занятия в вечерней 
школе, надо торопиться. Одна
ко прежде чем уйти, шофер 
тщательно осмотрел машину.

Машина Лобкова всегда на 
ходу.

— Он не только шофер, — 
говорит, восхищаясь Лобковым, 
директор леспромхоза А. В. 
Кудрин. — Если хотите, он ин
женер своего дела.

И в самом деле. Константин 
выполняет самые сложные 
виды ремонта: регулировку раз
даточной коробки, замену пор
шневой группы, подгонку вкла
дышей...

Константин всегда находит 
время еще и еще раз осмотреть 
наиболее ответственные узлы 
машины. Приедет в лесосеку и, 
если воз ■ еще не готов, немед
ленно поднимает капот мотора 
А во время погрузки помогает 
трактористу.

— А как же, — говорит он, 
— у нас и поселок называется 
Дружным. Ведь большинство 
у нас — кадровые рабочие, ко
торые в трудных условиях по
строили свой поселок и в тече
ние 6 лет систематически пере
выполняют планы.

Вот и нынче коллектив лес
промхоза готовит свой подарок 
празднику Октября.

Есть полная уверенность в 
том, что леспромхоз успешно 
выполнит обязательства. Он хо
рошо подготовился к зиме. От
ведены лесосеки, завезены го
рюче-смазочные материалы, за 
кончен ремонт механизмов.

Чтобы не тратить времени на 
перегон тракторов из леса в по
селок, в лесосеках построены 
ремонтные базы: установлены 
передвижные ремонтные ма
стерские, электростанции. А в 
лесосеках Центрального лесо
пункта имеется даже двухквар 
тирный дом-общежитие.

Не оставлен без внимания и 
автотранспорт. На обоих лесо 
пунктах построены автогаражн 
траншейного типа.

Здесь готовятся зимой орга 
низовйть работу автолесовозов 
в две смены. Для освещения 
погрузочных площадок подго
товлены передвижные электро
станции. Изыскана новая зим
няя лесовозная дорога. Она со
кратит расстояние вывозки при
мерно в два раза: по существу
ющей дороге расстояние более 
70 километров, а по зимнику — 
3 5 —40 километров. Это та са
мая дорога, которую уже начал 
прокладывать бульдозерист 
Л. Александров.

X. АБУШАЕВ.
Верхлекетский район.

Н А  I V С Ъ Е З Д Е  
АРХИТЕКТОРОВ СССР

Выступая 28  октября на утреннем большим вниманием выслушали ви
за седаяши четвертого съезда архитек
торов, председатель Государственно
го комитета по гражданскому строи
тельству и архитектуре М. Посохни 
остановился на важнейших задачах 
градостроителей. Одна из них — со
ставление генеральных планов раз
вития индустриальных центров. По 
мнению оратора, составленный зод
чими Ташкента генеральный план 
столицы Узбекистана отвечает со
временным требованиям. В нем ком
плексно решены и перспектива раз
вития города, и формирование маги
стралей, и озеленение, и обводнение. 
Значительный опыт накопили градо
строители Москвы, Ленинграда, Кие
ва, Минска.

Говоря о типовом проектировании, 
оратор подчеркнул, что здесь не мо
жет быть шаблона. Нельзя рекомендо
вать один и тот же проект жилого 
дома для всей страны. Проекты долж
ны учитывать и климатические ус
ловия, и национальные традиции, и 
многое другое. Оратор отметил, что 
ограничение этажности жилых зда
ний, рекомендуемых проектными и 
руководящими строительными орга
низациями, обедняло архитектуру 
городов. Теперь вопрос о высоте зда
ния решают на местах.

Современная советская архитек 
.тура, продолжал оратор, должна сли
ваться с прикладным искусством. 
Надо узаконить работу художника 
на стройке. Речь идет о красоте на
ших домов, театров, клубов, а не о 
возврате к прежним излишествам.

Выступивший затем председа
тель правления Союза архитекторов 
Узбекистана А; Вабаханов рассказал 
о большом строительстве, которое ве
дется в республике. За последние го
ды, сообщил он, проведена большая 
работа по реконструкции Ташкента, 
Самарканда, Андижана. Выросли но
вые промышленные города, такие, 
как Газли, Навои.

О проблемах идейно-художествен
ного направления советской архитек
туры говорил председатель правле
ния Союза архитекторов Армянской 
ССР В. Арутюнян. Он отметил, что это
му уделялось недостаточное вни
мание. Стремление к благородной 
простоте архитектурных образов не
редко приводило зодчих к упрощен
ной трактовке. Отсюда —  серость, 
безликость ряда новых районов за
стройки.

На заседании выступили также 
К Чернопятов (Академия наук СССР), 
председатель правления Якутского 
отделения Союза архитекторов СССР 
Н. Суханов и начальник «Главленин- 
градстроя» А. Сизов.

ступление заместителя Председателя 
Совета Министров СССР, председате
ля Госстроя СССР И. Т. Новиком.

Недавно закончившийся сентябрь
ский Пленум ЦК КПСС, сказал он, 
принял исторические решения, на
правленные на обеспечение нового 
подъема советской экономики и мате
риального благосостояния народа. В 
стране непрерывно возрастает объем 
капитального строительства. Велики 
и почетны в связи с этим задачи, 
стоящие перед советскими архитекто
рами. Они призваны создавать сна
чала в проектах, а затем воплощать 
в натуре жилые дома и промыш
ленные предприятия, города и сель
ские поселки, где будут жить и тру
диться советские люди при комму
низме. Творческая направленность 
советской архитектуры в основном 
отвечает этим задачам. Однако сегод
ня мы должны откровенно признать, 
что уровень советской архитектуры 
еще отстает от все возрастающих тре
бований социалистического общест
ва

28  октября делегаты съезда с

С ердечное поздравление.
ЦК КПСС и Совет Министров СССР в телеграмме, направленной товари

щу М, А. Шолохову в станицу Вешенскую, сердечно поздравили его с при
суждением Нобелевской премии.

Расцениваем это, говорится в телеграмме, как еще одно свидетельство 
мирового признания Вашего выдающегося таланта, неоспоримых дости
жений литературы социалистического реализма: От души желаем Вам 
крепкого здоровья, новых творческих успехов.

(ТАСС).

Крайне медленно решаются во
просы разработки проектов районной 
планировки, из-за отсутствия кото
рых принимаются нередко непра
вильные решения при проектирова
нии городов и размещении промыш
ленных предприятий. Наши архитек
торы-градостроители отстают также 
разработкой генеральных планов го
родов. Все это наносит немалый 
ущерб государству.

Жилищное строительство, продол
жал оратор, приобрело у нас массо
вый индустриальный характер. Од
нако многие жилые дома, построен
ные по типовым проектам, не могут 
нас удовлетворить. Среди них есть и 
такие, в которых за мнимой эконо
мичностью нарушено основное требо
вание, предъявляемое к жилому до
му, —  удобство для проживающих 
Нам нужно такое творчество, в ре
зультате которого строились бы удоб
ные, добротные, экономичные и кра
сивые здания, достойные нашей ве 
ликой эпохи.

За последние годы, отметил тов. 
Новиков, в области проектирования 
и строительства промышленных объ 
ектов произошли значительные изме
нения. Однако многие возведенные 
промышленные предприятия, здания 
и сооружения не отвечают современ
ным требованиям. Низкое архитек
турно-художественное качество про
мышленных зданий, отсутствие вни
мания к интерьеру во многих случа
ях отрицательно сказываются на про
изводительности труда работающих, 
на общей культуре производства.

Партией поставлена задача посте
пенней ликвидации социально- 
экономических и культурно-бытовых 
различий между городом и деревней. 
Для архитектора адесь раскрываются 
большие творческие возможности.

Серьезное внимание обратил тон. 
Новиков на качество проектирования, 
экономичность строительства, на 
обязанность архитектора творчески 
участвовать во всем процессе возве
дения спроектированного им здания.

В соответствии с решением сен
тябрьского Пленума ЦК нашей пар

тии, сообщил председатель Госстроя, 
подготовлены и внесены предложе
ния по улучшению управления ка
питальным строительством. Готовят
ся предложения но усовершенствова
нию планирования, экономическому 
стимулированию строительною про
изводства, по улучшению проектно
го дела в  ̂стране и по упорядочению 
заработной платы и улучшению ка
чества жилищного строительства.

В целях создания единого научно
го центра для развития и руковод
ства архитектурно-строительной нау
кой подготовлены и внесены пред
ложения об образовании Академии 
строительства и архитектуры СССР. 
В настоящее время они обсуждают
ся в правительстве.

Центральный Комитет партии и 
правительство, заявил в заключение 
тов, Новиков, оказывают большое 
внимание развитию архитектурно- 
строительного дела, предоставляют 
все возможности для плодотворного 
труда архитекторов. Долг архитек
торов ответить на это внимание мо
билизацией всех своих сил, актив
ной творческой работой, руковод
ствуясь лозунгом нашей партии 
«Все во имя человека, для блага 
человека!»

В прениях приняли также участие 
министр промышленности строитель
ных материалов СССР И. Гришма- 
нов, главный архитектор Ашхабада
A. Ахмедов, председатель правления 
Союза архитекторов Латвийской ССР
B. Шуст, и. о. председателя Союза 
архитекторов Казахской ССР Р. Сей- 
далин, главный архитектор гор. Но
рильска Л. Назарова, председатель 
правления Союза архитекторов Мол
давской ССР А. Колотовкин, предсе
датель правления Союза архитекто
ров Азербайджанской ССР М. Усей- 
нов и другие.

Делегаты заслушали и утвердили 
доклад мандатной комиссии. На 
съезде было оглашено привет
ствие исполнительного комитета Со
юза болгарских архитекторов.

Затем с заключительным словом 
выступил первый секретарь правле
ния Союза архитекторов СССР 
Г. Орлов.

(ТАСС).

вице-президента

Республики
МОСКВА, 28 октября. (ТАСС). 

По приглашению заместителя 
Председателя Президиума Верхов
ного Совета СССР М. Г. Игнато
ва сегодня в Москву прибыл вице- 
президент Центральноафрикан
ской Республики Марсель Дузима.

М инистр иностранны х дел  
Ф ранции в М оскве

28 октября в Москву по пригла
шению Советского правительства с 
официальным визитом прибыл вид
ный французский государственный 
деятель, Министр иностранных дел 
Франции Морис Кув де Мюрвиль 
‘ супруюй.

к (ТАСС).

К И Т О Г А М
сельскохозяйственного

Г О Д А ТРУДНССТЯМ НАПЕРЕКОР

1 юл1?п0,ТоУД0вую вахту 8 4ecJ b XXIII съезда партии встали работники 
Колпашевского аэропорта. Хорошо трудится летчик Виктор Бояркин 
На его счету около 3 тысяч налетанных часов. Сейчас его легкокры- 

I лыи а н -2 курсирует на северных трассах области, доставляя пасса- 
I жиров и различные грузы в отдаленные районы.

НА СНИМКЕ: В. Бояркин.
Фото В. Ефименко.

Выполняя решения мартовского 
Пленума ЦК КПСС, колхозники нашей 
сельхозартели увеличивают производ
ство сельскохозяйственной продук
ции, вносят посильный вклад в об
щее дело. Минувшее лето было труд
ным для земледельцев. Холодная вес
на., жаркое, сухое лето, дождливая 
осень значительно усложнили про
ведение погевых работ. Но и в этих 
условиях колхозники сумели выра
стить неплохой урожай всех куль
тур. Хозяйство первым в районе за 
шесть рабочих дней закончило сев 
зерновых, первыми мы и завершили 
уборку. Средняя урожайность с каж
дого из 1 .1 8 9  гектаров зерновых —  
12 центнеров, что на 1 ,3  центнера 
больше, чем в аналогичном по погод
ным условиям 1 9 6 3  году. С каждо
го из 90  гектаров кукурузы собрано 
по 2 6 1  центнеру зеленой массы, 
сена, сеяных трав получено по 
1 8 — 2 6  центнеров с гектара. 
План-заказ государства по прода
же хлеба мы выполнили на 122  
процента. С каждого гектара зерно
вых продано по 3 ,1  центнера зерна. 
Колхоз обеспечен сортовыми семе

нами, создал продовольственные за
пасы. Есть зерно и на фураж.

Что помогло нам преодолеть труд
ности нынешнего лета?

Во-первых, у  нас была заготовле 
на зябь под весь яровой клин, при
чем, под пшеницу, лен и кукурузу—  
зябь ранняя, выровненная. Эффек
тивность ранней вяби наглядно вид 
на на таких примерах. В первой 
бригаде 1 2 7  гектаров пшеницы сор
та «диамант» посеяли по ранней зя
би. Намолотили «диаманта» по 15  
центнеров с гектара. А средняя уро
жайность этой культуры была 1 2 ,2  
центнера. Большая разница и в уро
жае овса. В этой же бригаде 90 гек
таров были засеяны овсом, по ран
ней выровненной зяби. Собрали его 
по 1 6 ,7  центнера. А с участков, где 
зябь поднята в поздние сроки, намо
лотили по 1 2 — 13 центнеров. Вот 
почему у нас механизаторы и нынче 
первыми закончили взмет зяби под 
весь яровой клип.

Немного о семенах. Их мы дово
дим до посевных кондиций сразу 
после уборки. Минувшей весной, 
кроме обогрева и протравливания,

впервые применили калибровку не
которых партий пшеницы и овса. 
Таким образом было подготовлено 
1 .2 0 0  центнеров. И этой осенью при 

.сортировке пшеницы в колхозе ве
ли отбор лучших, более крупных се
мян. Йри посеве мы ежегодно не
сколько завышаем нормы высева 
против расчетных. Так, средняя нор
ма высева нынче составила: пшени
цы —  3 1 5  килограммов, овса —  
2 8 0  килограммов на гектар. Этим 
гарантируется более высокий намо
лот даже в неблагоприятном году.

Полевые работы механизаторы 
стремились вести в лучшие агротех
нические сроки, хотя это было нелег
ко. Капризная погода, низкорослый, 
местами изреженный хлеб усложня
ли работу комбайновых агрегатов. 
Однако механизаторы, используя 
каждый погожий час, закончили жат
ву 13 сентября. Работали они груп
повым методом, Опытные комбайне
ры Г. Медведев и В. Агарин намоло
тили по три тысячи центнеров зерна 
каждый, Л. Шарычев, А. Коростин 
—  пй 2 .4 0 0 — 2 .9 0 0  центнеров. Шо
феры И. Фомин, В. Вохмин, В. Уса-

тов без задержки отвозили зерно от 
комбайнов.

Неплохо заканчивают завершаю
щий год семилетки и наши живот
новоды. Годовой план-заказ по про
даже молока государству выполнен 
к 1 5  октября. К этому времени кол
хоз отправил на молокоприемный 
пункт 5 .1 0 9  центнеров молока ба
зисной жирности. Передовые дояр
ки фермы, коммунисты М. В. Крас
ноперова и Т. Г. Титаева еще 2 0  сен
тября выполнили свои годовые обя
зательства по надою. На каждую ко
рову они надоили за 9 месяцев со
ответственно по 2 .5 9 9  и 2 .4 6 8  ки
лограммов молока. Хорошо относи
лись к своим обязанностям пастухи 
дойных гуртов А. Рычик, С. Чувар- 
гин, Ф. Корнев и II. Винс.

Заботливо ухаживают за молод
няком нагульных гуртов пастухи
С. Васильев, В. Фролов, Г. Павлов. 
Они обеспечили высокие привесы 
животных. Благодаря им большинст
во телят мы продаем государству ве
сом по 3 0 0 — 3 2 0  килограммов.

Трудовыми успехами встречают 
праздник Октября чабаны Д. А Кукс- 
каузек и П. К. Колесников. Они на
стригли по 3 ,1  килограмма шерсти с 
каждой овцы, подготовили 4 0 0  ва- 
лушков хорошей упитанности для 
продажи государству.- План про-,

дажи мяса будет также выполнен 
досрочно. 1

Йлан поступления денежных до
ходов за 9 месяцев выполнен на 127  
процентов. Годовой доход артели бу
дет также выше планового.

Сейчас в колхозе разгорается со
ревнование за достойную встречу 
XXIII съезда КПСС. Животноводы 
обязались к 10  ноября выполнить 
годовое обязательство по надою, на
доить к этому времени от каждой ко
ровы по 2 ,3 0 0  килограммов молока. 
Приняты обязательства и на период 
зимовки. Цель работников молочно
товарной фермы —  получить за зи
му по 1 .3 0 0  килограммов молока на 
корову. Телятницы борются за то, 
чтобы от каждого животного в тече
ние зимы получать не менее 6 0 0  
граммов среднесуточного привеса.

Рацион в этом году неполновес
ный. На условную голову приходит
ся лишь по 5 кормовых единиц в 
сутки. Но мы пополним его хвоей, 
будем дрожжевать концентраты, за
паривать солому, расходовать все 
корма строго по весу. Одним словом, 
сделаем все для того, чтобы не сни
зить надои молока и . привесы скота, 
сохранить упитанность животных к 
началу следующего лета.

И. ЩЕЛКАН0В, 
председатель колхоза «Северное 
сияние» Бакчарсного района.

I
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Т В О И  д о л г ,

народны й контролер КМПРМЬ
Трудящиеся нашей области, как и весь советский на

род, горячо одобрили решения сентябрьского Плену
ма ЦК КПСС. Решения Пленума раскрывают ши
рокие возможности для полного использования объек
тивных законов экономического развития социализма, 
имеют огромное значение для дальнейшего развития 
экономики Советского государства и подъема благосо
стояния трудящихся.

Успешное осуществление решений Пленума зависит 
прежде всего от организаторской и политической дея
тельности партии, всех ее организаций, всех комму
нистов.

В этой работе должны занять свое место и органы 
партийно-государственного контроля. Главное направ
ление в их деятельности —  организация действенного, 
повседневного контроля за исполнением намеченных 
Пленумом ЦК КПСС мероприятий.

В партийных комитетах и парторганизациях, на со
браниях партийного актива, пленумах райкомов и гор
комов КПСС, собраниях коммунистов предприятий, ор
ганизаций и учреждений, совхозов и колхозов опреде
лены конкретные задачи по проведению в жизнь хо
зяйственной реформы. ч

В свете этих задач каждый комитет партгосконт- 
роля, каждая группа содействия должны составить 
план своих действий, определить, что нужно взять под 
контроль, на что направить свои усилия. При этом 
важно не разбрасываться, а сосредоточить внимание 
дозорных на коренных вопросах жизни предприятия, 
района.

Производство —  решающий участок работы народ
ного контроля. Комитетам партгосконтроля, группам 
содействия следует глубже заниматься деятельностью 
предприятий, участвовать в проверках плановых пока
зателей, контролировать использование материальных 
стимулов, внедрение и укрепление хозяйственного рас
чета. Долг контролеров —  внести свой вклад, в обеспе
чение высоких темпов развития промышленного произ
водства, всемерного роста производительности труда, 
наилучшего использования производственных фон

дов.
Большая предстоит работа органам партгосконтро

ля, их активу по устранению многих недостатков в 
лесной промышленности. Работа ее 
сейчас вызывает серьезную тревогу.
Значительная часть лесозаготови
тельных и лесообрабатывающих 
предприятий не выполняет плана, 
допускает крупные убытки. В ми
нувшем году 15  предприятий комби
ната .«Томлес» принесли 7 ,7  миллио
на рублей убытков. Леспромхозы 
нынче недодали 1 8 1  тысячу кубо
метров древесины.

Широкое внедрение новейших до
стижений отечественной и зарубеж
ной науки и техники, научной орга
низации труда, бездефектной системы 
изготовления продукции, повышение 
качества изделий- до уровня луч
ших мировых стандартов —  важней
шие задачи, осуществление которых 
должно находиться под постоянным

контролем комитетов партгосконтроля, групп и постов 
содействия. Необходимо усилить контроль за вводом в 
действие новых мощностей, за сроками строительства. 
Всеми мерами следует способствовать сокращению 
объема незавершенного строительства, не допускать, 
чтобы объекты строились по нескольку лет, чтобы 
омертвлялись народные средст:а.

Всенародная борьба за бережливость и экономию 
денежных средств, материальных и трудовых ресур
сов —  одна из важнейших задач, поставленных Плену
мом ЦК КПСС. В настоящее время проводится массовая 
проверка выполнения указаний правительства об эко
номном расходовании р народном хозяйстве электриче
ской энергии и топлива. Резервы экономии 
их имеются повсюду в нашей области. Достаточно ска
зать, что за небольшой грок проверки коллективы'пред
приятий уже сэкономили более 16 миллионов киловатт- 
часов электроэнергии. Народные контролеры должны 
еще более активно включиться в эту важную работу.

В нашей области имеются крупные научно-исследо
вательские институты, высшие учебные заведения, 
проектные организации. Группы содействия партгос- 
контролю этих организаций призваны позаботиться о 
том, чтобы исследования были актуальными, а проек
ты и конструкции отвечали современным достижениям 
науки и техники, чтобы своевременно выполнялись 
планы научно-исследовательских работ, а разработки и 
открытия без проволочек внедрялись в производство.

Контроль —  это и воспитание у людей дисциплины 
и самодисциплины, чувства общественного долга, ко
торое, по мысли В. И. Денина, доллено развиваться на 
основе поддержки положительного опыта. Поэтому не
обходимо изучать и распространять опыт передовых 
предприятий, всемерно пропагандировать хорошие 
образцы.

Народные контролеры сейчас прежде всего должны 
помочь трудящимся области успешно завершить выпол
нение планов последнего года семилетки, внести свой 
вклад в осуществление намеченной партией програм
мы нового подъема нашей экономики и благосостояния 
советских людей.

СТМНИЦЯ ПЛРТИЙНО-Г01УДЛР1ТВЕННОГО ко н тро л я !

Ка к  ЭТО ни пара
доксально, но у 

нас в Томске подпись 
«новосел» чаще встре
тишь не под словами благодар
ности, а под сигналами и жало
бами, которые широким пото
ком идут в различные органи
зации. Немало поступает их и 
к нам, в городской комитет 
партгосконтроля.

Люди жалуются, что часто 
их радостное настроение при 
переезде на новую квартиру 
пропадает, как только они пе
реступят ее порог.

После себя строители остав
ляют уйму всякого рода недо
делок. Особенно много нарека
ний на качество работ строите
лей из управления № 13 треста 
«Томскстрой».

Б своих письмах новоселы 
спрашивают: «Дорога ли строи
телям честь своей рабочей мар
ки?»

Ответить на этот вопрос ре
шили народные контролеры. 
Они побывали, на многих объ
ектах, которые возводят строи
тели управления № 13. Вывод 
один: качество работ — ниже 
всякой критики.

Много радости украли строи-

У К РА Д ЕН Н О Е  НАСТРОЕНИЕ
телй СУ-13 у ребят школы 
№ 28. Кровля над входом и ко
тельной школы протекает, 
фрамуги, предназначенные для 
проветривания помещения, не 
открываются.

При строительно-монтажных 
работах часто нарушается тех
нологическая последователь
ность. Так, на строительстве 
дома завода «Сибэлектромо- 

тор» кладут стены третьего 
этажа, а в ряде комнат второго 
этажа уже настланы чистые 
полы, которые, конечно, приш
ли в негодность от осадков.

Работы нулевого цикла, на
пример, как правило, растяги
ваются на весь период строи
тельства. А бывает и так, что 
они остаются невыполненными

даже тогда, когда объект сдает
ся в эксплуатацию.

К чему это приводит, видно 
из такого факта. Из-за отсут
ствия должного технического 
контроля работников «Спец
строя» у строящихся жилых 
домов завода «Сибэлектромо- 
тор» проморожены основания 
фундаментов. Результат: в кон
струкциях стен и фундаментов 
образовались трещины.

Сдавать в эксплуатацию зда
ния с массой недоделок у ру
ководителей строительного уп
равления тт. Кадыкова и Зими
на стало правилом. Так, в 1964 
году из 13 объектов было сда- 
нб в эксплуатацию с оценкой 
«хорошо» только 5. Не лучше 
положение и в 1965 году. Из 
девяти объектов сдано с оцен-

П О П О Л  Н Е Н И £  
АРМ ИЙ ДОЗОРНЫ Х

В эти дни на собраниях партий
ных, профсою зных, комсомольских 
организации, собраниях коллекти
вов проводится делегирование * со
став групп и постов содействия парт- 
гог контролю. Увеличивается армия 
дозорных, создаю тся группы в 
цечах, на ф ерм ах и в бригадах кол
хозов и совхозов, на участках строи
тельных организаций и леспромхо
зов вместо имевш ихся там малочис
ленных постов. Это сделает народный 
контроль еще более массовым. Число 
народных контролеров увеличится 
болзе чем на 1.300 человек,

Партийные, комсомольские и проф
союзные организации направляю т в 
состав групп и постов содействия ав
торитетных, принципиальных людей, 
спзсобны х осущ ествить эф ф ектив
ный и повседневный контроль за  ис- 
полнзнием постановлений Партии и 
правительства. Председателями Групп 
содействия избираю тся коммунисты, 
имеющие хорошую подготовку И про
изводственный опыт. Например, 
председателями Групп содействия и з
браны: в Орловском леспромхозе — 
механик, лучш ий рационализатор 
т. Шутов, на колпашевском заводе 
«Металлист» — инженер т, Воронина, 
на Нюрольском ЛЗП — бригадир ма
лой комгленсной бригады, ударнин 
коммунистического труда т. Мельни
ков и другие.

Колпашевский городской, Киров- 
ск.1Й, Каргасокский и некоторые дру
гие районные комитеты партгосиоИ- 
гроля организовали учебу вновь и з
бранных руководителей групп и по
стов, провелч с ними инструктивные 
се-!инары. Это способствовало тому, 
что многие группы без промедления 
..акали работу. Тан, группа содей
ствия Каргасокского рыбозавода про- 
ьела проверку готовности ловушек,
, реимпорта, комплектований звеньев 
для проведения подледного лова ры
бы. Группа содействия Тымского 
коопзверпромхоза проверила сохран
ность и расходование кормов на ли- 
соферм е и помогла устранить недо
статки.

Однако в рнде мест при делегиро
вании допускаю тся серьезны е упу
щения. Вл многих цехах предприя
тий, на ф ерм ах и в бригадах совхо
зов и колхозов, где уж е прошли От
четно-выборные партийны е собрания, 
затянули проведение делегирования 
представителей от общ ественных ор
ганизаций в группы и посты содей
ствия. В автохозяйстве № 7, Ингу- 
зетеном леспромхозе без чсяКих на 
то оснований сокращ ено количество 
членов в группах содействия. На Том
ским хлебономбинате в состав груп
пы не делегировали членов ВЛКСМ.

Важно сделать так, чтобы группы 
и пэсты  состояли из передовых ра
бочих. колхозников, иНженерно-тех- 
ш -ческих работников, специалистов 
сельского хозяйства и служащих! 
способных глубоко разбираться _ в 
экономике предприятия, стройки, 
колхоза и совхоза и оказы вать кон
кретную помощь общественным ор
ганизациям и коллективам в выпол
нении решений сентябрьсного Пле- 
нуг а Ць лПСС.

. П. ДЕМИДОВ.
■нспекто: областного комитета

перт госконтроля.

1

Т У Р Б О Б У Р - К Л Ю Ч  
ОТ КЛАДОВЫХ ЗЕМЛИ

НА СНИМКЕ: дозорные инструментально
го цеха Томского электромеханического заво
да П. П. Свиридов, И. В. Марчук, И. С. Сур

ков обсуждают свои первые шаги на пути вы
полнения решении Пленума ЦК КПСС.

Фото В. Ефименко.

В нашей стране большое вни
мание уделяется турбинному бу
рению. Большие успехи в этом 
деле достигнуты в Татарии, Баш- 

* " кирии, Азербайджане.
Почему же в Сибири турбин

ному бурению нет «зеленой ули
цы»? Отчасти это можно объяс
нить тем, что турбобур —  очень 
сложный двигатель. Другая при
чина— в нежелании «возиться» с 
турбинным бурением. У нас име
ются десятки турбобуров. Для ре
монта их нет специально оборудо^- 
ванного цеха, приспособлений 
для расщ ессовки, запасных ча
стей.

Как же все-таки повысить 
процент турбинного бурения, 

добиться высококачественного ре
монта турбобуров?

Чтобы отремонтировать турбо
бур, нужен специалист. В свое 
время в Башкирию от каждой 
нефтеразведки были посланы на 
учебу по два человека. Люди вы
учились, вернулись на свои ме
ста. Им бы после учебы засучив 
рукава взяться за дело, одновре
менно повышая свою квалифика
цию на практике. Но они не 
встретили поддержки. И после 
этого «разбрелись» кто куда. Ру
ководители решили избавиться от 
лишних хлопот. Что, мол, еще на
до? Турбобуры, хоть со скрипом,

работают, проходка есть... Была 
как-то сделана попытка внедрить 
опыт татарских нефтяников —  
изготовление двухсекционных тур
бодолот. Испытали их. Работают, 
вынос керна хороший. Но сейчас 
и турбодолота лежат без дела.

Каждая разведка, хоть и в не
достаточном количестве, имеет 
запасные части к долотам. Отра
ботанные долота идут в металло
лом. А ведь после реставрации 
их снова можно пустить в рабо
ту. Почему бы не организовать 
реставрацию долот на заводах, 
скажем, Томска, Новосибирска, 
Кемерова?

В разведках не хватает резино
металлических деталей. Резино
вая часть изнашивается скорее. 
Мы считаем, что ее можно исполь
зовать вторично, предварительно 
завулканизировав.

Двухсекцицнные турбобуры под 
конец работы слабо воспринима
ют нагрузку, поэтому нужно из
готовлять трех- и четырехсек
ционные. Для этого можно ис
пользовать уцелевшие секции 
износившихся турбобуров^

Руководителям нефтеразведки 
следует уделять больше внимания 
турбинному бурению.

А. СТУДЕНКОВ, 
слесарь Усть-Сильгинской 
нефтеразведки. •

кой «хорошо» только четыре. 
И ни один объект не получил 
оценки «отлично».

Е управлении плохо занима
ются вопросами экономики стро
ительства. За полугодие 1965 
года допущено удорожание на 
выполненный объем работ в 
сумме 45 тысяч рублей.

Из-за плохого выполнения 
гидроизоляции на строитель
стве бани и общежития под
шипникового завода пришлось 
разбирать полы, выложенные 
метлахской плиткой, и облицов
ку стен.

Только из-за того, что окон
ное стекло бьют и ломают кому 
не лень, его перерасходовано 
более 2.000 квадратных метров. 
Бюро экономического анализа в 
управлении аработает неудов
летворительно. Слабо внед
ряется хозяйственный расчет.

На ряде строительных объек
тов материал хранится как по
пало. На строительной площад
ке жилых домов завода «Сиб- 
электромотор» половая рейка 
хранилась под открытым небом.

Все эти недостатки — след
ствие того, что главный инже
нер СУ-13 тов. Зимин, началь
ник тов Кадыков сквозь паль
цы следят за качеством работ. 
Многие же инженерно-техниче
ские работники занимаются не 
техническими вопросами стро
ительства, а полностью погло
щены заботой «достать» тот 
или иной материал.

Разговор на заседании город
ского комитета партгосконтроля 
был мало приятен для руково
дителей управления. Комитет 
объявил выговор главному ин
женеру тов. Зимину и строго 
предупредил начальника управ
ления тов. Кадыкова.

Комитет также обратил вни
мание начальника отдела капи
тального строительства горис
полкома тов. Руденко и началь
ника госархстройконтроля тов. 
Твердохлебова на недопусти
мость практики приемки объек
тов в эксплуатацию с недодел
ками.

И. ХОЛОДОВ,
инспектор Томского город
ского комитета партгоскон
троля.

П Р И Ш Л А  Х О З Я Й К О Й  Б Е Р Е Ж Л И В О С Т Ь
ЭТОТ РАЗ пришлось чуть ли не 
мирить их. Председатель кол

хоза «Родина» Г. II. Мерзляков воз
мутился, что дозорные, как говорит
ся, не заглянув в святцы, бухнули 
в колокола —  послали сигнал в рай
онный комитет партгосконтроля. А 
И. М. Кокорин, руководитель колхоз
ной группы содействия партгоскон- 
тролю, доказывал, что святцы тут 
ни при чем, и Григорию Порфирье- 
вичу не надо было отмахиваться от 
сигнала дозорных, как от назой
ливой мухи...

А история развертывалась так. 
Обнаружив, что в одном из зерно

хранилищ йачала слеживаться пше
ница, а через щель сыплется на зем
лю овес, дозорные пришли к Г. П. 
Мерзлякову, рассказали о непоряд
ках b хранении зерна.

—• Надо Григорий Порфирьевич, 
принимать срачные меры. Пересу
шить бы пш еницу...

Но председатель, как показалось 
Илье Мироновичу Кокорину, будто и 
не слушал их: решал с зоотехником 
вопросы, связанные с зимовкой ско
та.

—  Погоди, Илья Миронович. По
молчи: не до тебя, —  так или почти 
так сказал Мерзляков, и дозорные 
ушли обиженные. Они послали сиг
нал нам, в районный комитет парт
госконтроля.

Но Председатель, как настоящий 
хозяин, не мог не прислушаться к 
сигналу контролеров, хотя и недосуг 
ему было поговорить с ними. Он 
срочно вызвал бригадира первой 
бригады М. И. Рященцева. А тот по 
распоряжению председателя сразу же 
отправился подыскивать людей, кото
рые-забили бы все щели в складах.

Через несколько часов склад уже 
йе был больше кормушкой для сви
ней. Спустя, пару дней и семенная 
пшеница была пересушена. Инци
дент, как юворится, был исчерпан.

В этом маленьком житейском фак
те нам видится несколько примеча
тельных сторон. Во-первых, в нем,

как в зеркале, отразилась характер
ная для дозорных этой артели опера
тивность. Во-вторых, деловитость 
настоящих хозяев. И, в третьих, 
нельзя не заметить, что здесь про
явились бережливость, забота рядо
вых колхозников об общественном 
добре. Эти качества становятся не
отъемлемыми чертами рачительных 
хозяев, знающих цену народному 
добру. И в этом —  одна из заслуг 
и всей парторганизации артели «Ро
дина», и, в частности, колхозной 
группы содействия партийно-госу
дарственному контролю.

Воспитывать в людях чувство бе
режливости, рачительного хозяи
на наши лучшие дозорные счи
тают своим первоочередным делом.

В нашем районе 2 6  групп, 38  по
стов содействия партгосконтролю, 
и в работе каждого отряда дозорных 
есть примеры умелой деятельности, 
направленной на борьбу с бесхозяй
ственностью, расточительством. Осо
бенно плодотворно борются за эконо
мию и бережливость группы содей
ствия партгосконтролю в Бакчарском 
автохозяйстве, в колхозах «Родина», 
«Заветы Ильича», «Прогресс» и «Се
верное сияние». Они стали боевыми 
помощниками партийных организа
ций в борьбе за рост производитель
ности труда и снижение себестоимо
сти сельскохозяйственной продукции.

Группа контролеров колхоза «Ро
дина», напнимер, начала подготовку 
к нынешней страде еще задолго до 
ее начала. Небрежно в ту осень бы
ла поставлена техника на хранение 
—  добились контролеры, чтобы ме
ханизмы были очищены от грязи, 
отремонтированы. С- их помощью на 
партийном собрании были вскрыты 
причины, которые могли бы помешать 
организованно провести сев. Очень 
зорко стояли они в дозоре и в по
севную страду, во время сенокоса, в 
уборочную кампанию. Сейчас, когда 
заботой номер один стало содержание 
скота в зимних условиях, их хозяй

ский глаз подмечает все недостатки 
в работе ферм, и парторганизация, 
правление колхоза стараются прини
мать меры к тому, чтобы зимовка 
прошла успешно.

Однако стоит заметить, что быва
ют случаи, когда правление колхоза, 
партийная организация, поддержав 
контролеров, не торопятся выполнять 
принятое решение. Народные кон
тролеры настояли, чтобы была взя
та на учет вся оставшаяся от прош
лого года солома. Они потребовали 
обсудить на партийном собрании и 
факты разбазаривания соломы от 
намолота этого года. Строго спросили 
коммунисш  с тех, кто без ведома 
правления колхоза начал свозить со
лому с полей в свои усадьбы. Ре
шение партсобрания было категорич
ным: вернуть колхозу расхищенные 
корма и установить дозоры, чтобы 
хищений не было впредь.

Сейчас партийные организации 
хозяйств, народные контролеры под
нимают вопрос о том, чтобы для каж
дой категории животных были вве
дены четкие рационы и корма для 
скота выдавались только по весу. 
Практические предложения контро
леров колхоза «Родина» обсуждены  
на совместном заседании партбюро и 
правления артели. Коммунисты этой 
артели просели на фермах беседы с 
животноводами и помогли им разра
ботать обязательства, определить 
конкретные цифры надоя молока от 
коров, приьеса молодняка на каж
дый зимний месяц.

Как организуют свою работу наши 
группы содействия партгосконтролю? 
Как практически решают они то или 
иное большое дело? Хочется сослать
ся на конкретные примеры.

Вот, например, как готовят, обсуж
дают и решают хозяйственные воп
росы дозорные Бакчарского автохо
зяйства. Они опираются в своей дея
тельности на широкий актив —• шо
феров, механиков и слесарей, эконо
мистов и плановиков. И когда пред
лагают тот или иной вопрос на об

суждение партийного собрания, то 
делают это квалифицированно. И 
решения, понятно, принимаются глу 
бокие. Менее сложные, оперативные 
вопросы решает группа сама, при
глашая на свои заседания заинтере
сованных лиц.

Вот однажды коммунисты на парт
собрании обсуждали вопрос о сохран
ности социалистической собственно
сти, улучшении технического состоя
ния автопарка и упорядочении оп
латы труда шоферов и ремонтников. 
Запевалами на нем были дозорные и 
их актив, который они привлекали 
к подготовке собрания.

Одни выступали и говорили о том, 
где и как можно установить цистер
ну под смазочные материалы, чтобы 
впредь не разливать масло на зем
лю. Другие предлагали организовать 
стоянку машин но колоннам и на
зывали имена контрольных масте
ров, Которые изъявляют желание 
проконтролировать ход выполнения 
этого важного участка работы. Тре
тьи требовали ежедневного учета 
показаний спидометров, остатков го
рючего, полученного шоферами на 
смену и так далее. Причем, называ
лись конкретны^ виновники наруше
ния Трудовой дисциплины, вскрыва
лись факты рвачества.

Вопрос об улучшении организации 
и оплаты труда шоферов и ремонт
ников потребовал длительного изу
чения, контроля за их работой —  
его оставили открытым. Много дней 
посвятили контролеры и их активи
сты анализу положения дел на ме
стах и выработке конкретных реко
мендаций.

Теперь в автохозяйстве механики 
не просто проставляют «семерки» в 
табель, обозначая этой цифрой семи
часовой рабочий день, а учитывают 
трудоемкость операций, отношение 
ремонтников к труду и предлагают 
или поощрять слесарей, или произ
вести вычеты за недоработанное вре
мя.

Раньше не было учетных карто
чек на каждый автомобиль, не учи
тывалось, когда и какую шофер за
менил на машине деталь. Теперь 
каждая замененная деталь должна 
отработать положенный срок. Вый
дет из строя раньше —  уплатишь из 
своего кармана. Прежде механики, 
«добрые дяденьки», могли записать 
в нарядах, что. шофер стоял на ре
монте. хотя тот в это время был в 
рейсе. Потом он получал денежки 
вдвойне —  за ремонт и по путевому 
листу. Теперь рабочие и сами на та
кой бесчестный шаг не пойдут, и 
взаимный контроль не позволит ш 
ти по этому пути ни одному шофе
ру. И новый путевой лист не Нолу' 
чишь, пока за старый не отчитаешь
ся по всем статьям. Многие из этих 
вопросов обсуждались на заседаниях 
группы содействия партгосконтролю 
(а их за отчетный период здесь было 
12 , да еще 4 были посвящены про 
верке исполнения принимаемых ре
шений), многие оперативно решались 
администрацией по сигналам дозор
ных, кардинальные —  на партийных 
собраниях.

После сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС, разработавшего меры, веду' 
щие к повышению рентабельности 
предприятий, мы еще более, чем 
прежде, направляем внимание групп 
содействия партгосконтролю на раз
витие рачительного хозяйствования 
на селе. И опыт лучших групп парт
госконтроля показывает, что произ
водственные дела идут успешнее там, 
где партийные организации по-на
стоящему направляют деятельность 
дозорных, где народные контролеры 
получают повседневную поддержку 
хозяйственных руководителей, рабо
тают, опираясь на широкий актив.

Н. ГОЛОВИН,
председатель Бакчарского рай
онного комитета партийно-госу
дарственного контроля.

Р А Б О Т А Е М . . .  
Н А  С К Л А Д

Ежегодно часть древесины 
Нарымскйя сплавная контора 
перерабатывает на своих пред 
приятиях. Мы выпускаем, шпа 
лы для железнодорожного 
транспорта, шпальную вырез
ку. Но с реализацией продук
ции далеко не благополучно. 
Немало ее оседает на скла
дах, теряет качество и даже 
становится непригодной.

Есть у нас на Кети Копы- 
ловский шпалозавод. Здесь вы
сятся горы делового горбыля, 
который может найти широ
кое применение в строительст
ве, особенно на селе. Но он ле
жит на складе годами. Напри
мер, к открытию навигации 
завод имел его около 30 ты
сяч кубометров. П редполага- 
лось часть горбыля отправить 
в Новосибирск и для новостро
ек Тюмени. Однако речники 
упорно не подавали нам тран
спорт для перевозок. С трудом 
удалось отгрузить 12 тысяч ку
бометров. Снова часть делово
го горбыля мы. вынуждены пе
реводить в дрова.

Такая же участь у другого 
вида продукции — так назы
ваемой шпальной вырезки. В 
потребителях ее нет недостат
ка, берут, как говорится, на
расхват. Часть шпальной вы
резки мы отправили нынче в 
Среднюю Азию и даже на Кав
каз, но из 24 тысяч кубомет
ров вырезки до будущей нави
гации осталось 10 тысяч кубо
метров на Копыловском шпа
лозаводе, 2 тысячи — в Тогу- 
ре, в то время как по плану 
намечалось всю эту продукцию 
поставить потребителям во 
втором квартале.

С трудом нам удалось от
грузить шпалы высших сортов, 
а так называемые «легкие» — 
четвертого, пятого типов—ле
жат на складах предприятия. 
Только в Копыловке, например, 
скопилось их 20 тысяч штук. 
И опять та же причина—нет 
тоннажа. Вот и получается, 
что продукция в избытке, а 
предприятия несут убытки.

Такая практика приносит 
немалый ущерб государству. 
Особенно это нетерпимо сей
час, после сентябрьского Пле
нума ЦК КПСС. Комбинату 
«Томлес» надо вмешаться в это 
дело.

А. СТАРКОВ, 
инженер Нарымской 
сплавконторы
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З а я в л е н и е
ВЦСПС

Всесоюзный Центральный Со
вет Профессиональных Союзов 
выступил с заявлением в защиту 
демократических организаций 
Индонезии, которые подверга
ются репрессиям со стороны 
реакционных сил.

Профсоюзы Советского Сою
за, говорится в заявлении, вер
ные принципам пролетарского 
интернационализма, всегда про
являли братскую солидарность 
с профсоюзами и трудящимися 
Индонезии. е

В заявлении констатируется, 
что, несмотря на призывы пре
зидента и правительства Индо
незии не допускать беспоряд
ков, которые могут привести к 
распаду нации и к политиче
скому хаосу, до последнего вре
мени в Индонезии продолжают
ся массовые репрессии против 
прогрессивных организаций, 
аресты активистов и членов 
коммунистических и профсоюз
ных организаций.

В заявлении выражаются тре
вога и озабоченность профессио
нальных союзов, рабочих и слу
жащих Советского Союза и вы
ражается уверенность, что ин
донезийский народ демократи
ческим путем преодолеет внут
ренние трудности и отстоит за
воевания революции от пося
гательств реакции и междуна
родного империализма.

(ТАСС}.

О Б О Р О ТН А Я  С Т О Р О Н А  М Е Д А Л И
Р Е Ш Е Н И Я  С Е Н Т Я Б Р Ь С К О Г О  

П Л Е Н У М А  Ц К ~  К П С С - В  Ж И З Н Ь

Этот экспонат привлек большое 
внимание посетителей Выставки до
стижений народного хозяйства СССР. 
Кафедра электропривода Томского 
политехнического института демон
стрировала на ВДНХ автоматический 
станок для шлифования желоба на
ружных колец шариковых подшип
ников. В нем использовалась ориги
нальная система автоматического ре
гулирования поперечной подачи.

Работа томских ученых получила 
высокую оценку. Автоматический 

станок был удостоен диплома первой 
степени и золотой медали.

В 1 9 6 2  году сотрудники кафедры 
электропривода решили внедрить ав
томатическую систему управления 
шлифовальными станками в произ
водство. Между кафедрой и Томским 
подшипниковым заводом был заклю
чен хозяйственный договор.

. Система автоматической подачи су
лила. подшипниковцам ощутимые вы
годы. Судите сами. Значительно воз
растала производительность труда на 
операции шлифования. Поодолжи- 
тельность шлифования одного коль
ца сокращалась в среднем на ,1 5  —  
2 0  процентов. Качество шлифования 
резко повышалось. Точность обработ
ки увеличивалась в четыре раза.

Итак, автоматическая система 
управления имела в своем «активе» 
золотую медаль ВДНХ и крупные пре
имущества но сравнению с обычны
ми полуавтоматическими станками, 
установленными в шлифовальном це
хе завода. Подшипниковцы сказали 
ей свое «Добро!»

Тогда же договорились применить 
автоматическую подачу для первого 
раза на двух станках «Л З-5». Рас
пределили обязанности: завод взял
ся изготовить механическую часть 
системы (коробку подачи,’ датчики), 
а сотрудники кафедры —  электриче
скую.

В ноябре 1 9 6 2  года два станка 
в шлифовальном цехе №  1 были пе
реоборудованы для автоматического 
управления ими. Испытания прошли 
успешно. На станках стали обраба
тывать наружные кольца для экс
портных подшипников.

Прошло три года.
В октябре начальник цеха А. Ё. 

Бочкарев распорядился заменить ав
томатическое управление станками 
обыкновенным. С автоматической 
подачей в цехе было покончено.

Что это —  проявление заскоруз
лого консерватизма, нежелание внед
рять новую технику, прогрессивную 
технологию?

Такой ответ был бы слишком пос
пешным и не совсем точным. На 
примере внедрения в первом шлифо
вальном цехе электронно-ионной си
стемы подачи отчетливо видны поро
ки старых методов внедрения техни
ческого прогресса, осужденных сен
тябрьским Пленумом ЦК КПСС.

С одной стороны, завод за разра
ботку автоматической системы уп
равления станками выплатил инсти
туту по договору солидную сумму. С 
другой стороны, никакой материаль
ной ответственности за использова
ние новой техники ни цех, ни пред
приятие не несут. Какова отдача от 
затраченных средств, за какой срок 
они окупятся, насколько повысится 
эффективность производства после 
внедрения новшества —  эти вопросы 
мало интересовали производственни
ков. В план внедрения новой техни
ки включались порой темы «сырые», 
экономический эффект от внедрения 
которых часто был не ясен.

Над созданием и внедрением новой 
системы подачи трудился большой 
коллектив заводских конструкторов, 
механиков, энергетиков, слесарей. 
Выходит, что их труд пошел насмар

ку. Это одна сторона дела. Но есть 
и другая —  материальная. Как под
считать, сколько рублей выброшено 
в связи с этим на ветер? Видимо, не
мало...

—  Новая техника, вновь установ
ленное оборудование, совершенство
вание технологии не во всех случаях 
сразу могут дать полный экономиче
ский эффект, —  говорят сейчас в 
цехе и на заводе.

Правильно юворят. Но в подобных 
обстоятельствах следовало установить 
определенный плановый срок внед
рения новой техники, тщательно 
проверить надежность технической 
новинки, вовремя' устранить все не
исправности, «доработать» ее и 
только после кропотливой проверки 
и основательных испытаний сдавать 
новинку в эксплуатацию, будучи 
уверенным в ее надежности, хорошо 
представляя, за какой срок окупят
ся все материальные затраты.

В данном случае этого не произо
шло. Новая система управления стан
ками внедрялась по принципу: «Пой
дет —  хорошо, не пойдет, —  что по
делаешь?» Акт испытаний подписали 
представители завода и института. И 
автоматическая подача потеряла... 

хозяина. Кто ответствен за ее экс
плуатацию и окончательную довод
ку? На первый взгляд, вопрос празд
ный. Конечно, завод, цех. Но в том- 
то и дело, что лично ответственных 
не оказалось.

Начальник цеха А. Е. Бочкарев, 
его заместитель по технической ча
сти В. И. Костырев, старший мастер 
отделения А. В. Алиферов приводят 
многочисленные доводы, в силу ко
торых пришлось отказаться от авто
матической системы управления. Не
надежна механическая часть (часто 
отказывают датчики), несовершенна 
электронная система (часты различ
ные поломки в самой схеме), нена

дежна электронная лампа. Система 
нередко не выдерживает заданных 
режимов обработки, низка ее произ
водительность.

Но ведь акт о приемке автоматиче
ской системы подписывали в то вре
мя, когда она действовала исправ
но! Что же произошло? За последнее 
время резко возросла в цехе про
грамма выпуска колец так называе
мой четырехсотой серии. Нагрузка 
на станки увеличилась, условия их 
эксплуатации ухудшились. Появи

лись спешка, штурмовщина, авралы 
в конце каждого месяца. Тут и стали 
давать о себе знать слабые места 
новой системы.

А так как в цехе главной заботой 
стало выполнение плана любой це
ной, на новую систему махнули ру
кой. Никто не проявил особого беспо
койства за судьбу автоматической по
дачи, все свыклись с мыслью, что 
дело это хлопотливое, ненадежное. 
И чем скорее избавиться от автома
тики, тем лучше. И вот, наконец, 
избавились.

Мы побывали на кафедре электро
привода политехнического института. 
Беседовали с ответственным испол
нителем системы В. А. Бейнаровичем. 
В первое время после внедрения ав
томатики сотрудники кафедры часто 
бывали на заводе. Приезжали после 
каждого тревожного телефонного 
звонка. Потом звонки раздавались 
все реже, реже заглядывали и пред
ставители кафедры в цех. В послед
ние месяцы эти контакты вообще 
прекратились. В цехе, как мы уже 
говорили, решили, не поднимая шу
ма, избавиться от новой системы. А 
сотрудники кафедры, не получая тре
вожных сигналов с завода, успокои
лись, не интересовались больше судь
бой своего детища.

—  Но мы не считаем выбор дан
ной системы окончательным, —  рас

сказывает В. А. Бейнарович.— Если 
бы на заводе были по-настоящему 
заинтересованы в автоматическом 
управлении станками, кафедра с 
удовольствием бы продолжала поис
ки. Электронно-ионную систему мож
но заменить более надежной. Но, 
повторяю, нужно, чтобы у  новой тех
ники был заботливый хозяин, ответ
ственный не на словах, а на деле за 
ее внедрение.

В. А. Бейнаровича поддерживает 
старший энергетик цеха, секретарь 
партийной организации В. П. Мои
сеев:

—  Автоматическая подача на опе
рациях шлифования — очень важное 
дело, перспективное. Отказываться 
от него нельзя. Однако электронно
ионную систему следует заменить бо
лее совершенной, увеличить мощ
ность двигателя, усовершенствовать 
датчики. А самое главное— действо
вать впредь необходимо по принци
пу: семь раз отмерь, один раз от

режь. Нужны основательные эк
сплуатационные испытания любой 
новинки.

Технический прогресс —  основа 
развития любого производства. В 
том же отделении шлифовального 
цеха Jsli 1, где отказались от авто
матической системы управления 
станками, без совершенствования 
технологии, внедрения новой техники 
в дальнейшем не обойтись. Сейчас в 
отделении дела идут неважно, вели
ки потери от брака, у  некоторых ста
ночниц он составляет 6 — 12 процен
тов от всех обработанных деталей.

Однако добиться высокой эффек
тивности хозяйствования невозмож
но, осваивая новую технику старыми, 
негодными Методами. Каждый в це
хе должен отчетливо сознавать, что 
от того, как эффективно внедряется 
новое, какую оно дает или даст в 
скором будущем отдачу, зависят рен
табельность производства.

Е. ПАВЛОВ.

«ЛИШЕНИЯ

И М  Г У Ж Ж Л
ЖЕНЩИНЫ МИРА 
В БОРЬБЕ ЗА МИР

ют
В австрийском городе Зальцбург 

"открылась юбилейная сессия совета 
Международной демократической 
федерации женщин, посвященная 
20-летию учреждения Федерации. На 
сессию прибыли делегации со всех 
континентов. Присутствуют делега
ции из стран Европы, Америки, Аф
рики, Азии.

С докладом об «уроках первых 
20-ти лет деятельности МДФЖ и ее 
перспективах» выступила председа
тель Федерации Эжена Коттон. Го
воря о росте Федерации, Эжени Кот
тон сообщила, что в настоящее вре
мя Федерация имеет национальные 
организации в 72 странах мира и 
поддерживает связи с организация
ми и женскими группами еще в 26 
странах. В 1945 году в Федерацию 
входили представители лишь 42 
стран.

Сессия заслушала доклады члена 
постоянного комитета Национально
го союза женщин Демократической 
Республики Вьетнам ФаН Тхи Ан и 
члена. ЦК Женского союза освобож
дения Южного Вьетнама Нгуен Тхи 
Бинь о зверствах, американской воен
щины и их наемников, об использо
вании ими химического оружия про
тив беззащитных детей, женщин и 
стариков. (ТАСС).

У Н А Ш И Х  Д Р У З Е Й
с о ф и я

В ЧЕСТЬ ВЕЛИКОГО 
ОКТЯБРЯ

Трудовыми дела
ми знаменуют 

коллективы промышленных 
предприятий подготовку к 
празднованию 48-й годовщины 
Великой Октябрьской социали
стической революции. Став на 
трудовую предпраздничную вах
ту, доменщики Кремиковского 
металлургического комбината 
дают ежесуточно около 800 
тонн сверхпланового чугуна. 
Коллективы промышленных 
предприятий города Хасково за
вершили годовой план и обяза
лись до конца года произвести 
на 12 миллионов левов сверх
плановой' продукции. Рабочие 
Пловдивского комбината цвет
ных металлов добились резкого 
повышения производства цинка.

ПРАЗДНИК 
ЧЕХОСЛОВАЦКИХ 

ТРУДЯЩИХСЯ 
п р л г л  Чехословацки й народ в 20-й раз 

торжественно отмечает нацио
нальный праздник —• День на
ционализации. В этот день — 
28 октября 1945 года — были 
подписаны исторические декре
ты о национализации тяжелой 
промышленности и других клю
чевых отраслей народного хо
зяйства, Ныне социализм полно
стью господствует в промыш
ленности и сельском хозяйстве 
стрэпы. Промышленное произ
водство почти в пять раз пре
вышает довоенный уровень. 
Примерно в два раза возросло 
производство товарной продук
ции сельского хозяйства.
ДЛЯ ТРУЖЕНИКОВ ПОЛЕЙ 

х а н п я  На промышлен
ных предприя

тиях ДРВ ширится движение 
за увеличение производства 
сельскохозяйственного оборудо
вания. 19 промышленных пред
приятий провинции Хайфонг за

ГДР. Берлин. Здание Немецкого театра.
Государственный драматический театр отметил 20-летие своей пеятель-

- п р о и з в е д я  "ЖА -  ------------------- ** ^  v-i V ycucpi jape —  И рои.'
кои и  зарубежной классики, пьесы современных авторов

<ф(Фото АДН—ТАСС).

К О М Е Т А  И К Е Й А - С Э К И  В И Д Н А  
Н Е В О О Р У Ж Е Н Н Ы М  Г Л А З О М

ТОКИО, 28 октября. (ТАСС). 
В последние несколько дней, зая
вили сегодня Якейа и Сэки, от- 
•рывшие 18 сентября комету, наз

ванную по их именам, ее можно бы 
лч наблюдать невооруженным гла
зом.

Комета была видна в течение 40

минут, начиная с 4  часов 40 ми
нут местного времени. Яркость ее 
равна звезде аервой величины. 
Величина огромного хвоста коме
ты составляет 60 диаметров Лу
ны. С восходом Солнца комета 
исчезает вз поля зрения.

последнее три месяца постави
ли кооперативам более 100 ви
дов сельскохозяйственных ма
шин и оборудования. Ханойский 
механический завод имени, Чан 
Хынг Дао увеличил по сравне
нию с прошлым годом производ
ство дизелей для сельского хо
зяйства на 50 процентов и дви
гателей для тракторов — в 3,5 
раза. Рабочие Ханойского заво
да электрооборудования обяза
лись улучшить качество про
дукции для тружеников полей 
и приступили к производству 
10 новы г  видов электрооборудо
вания.

ПЕРВЫЙ ДЕСЯТИТЫСЯЧНИК
БУХАРЕСТ Строитель с т в о 

первого румын
ского судна грузоподъемностью 
10—12 тысяч тонн началось на 
Галацкой судоверфи. Оно пред
назначается для перевозки ру
ды. В предстоящем пятилетии 
будег налажен серийный выпуск 
таких судов. Они будут оснаще
ны современной навигационной 
аппаратурой.
ДНИ СОВЕТСКОГО ФИЛЬМА

ВАРШАВА « й “ Г Й X -  
солдата» в Польше начались 

дни советского фильма.

Т О Р Ж Е С Т В А  
В  Г Р Е Ц И И

АФИНЫ, 28 октября. (ТАСС) 
Сегодня Греция празднует День 
сопротивления фашизму. Основ 
ные торжества проходят в городе 
Салониках. Там состоялся воен
ный наряд.

Полшический кризис наложил 
отпечаток на процедуру праздно
вания. Депутаты партий Союз 
центра и Единой демократической 
левой партии (ЭДА), требующих 
немедленных парламентских вы
боров, бойкотируют официальные 
празднества в Салониках, где на
ходятся глава государства король 
Константин и большинство членов 
правительства.

П р оект советск ой  резолюции
в К ом итете О О ННЬЮ-ЙОРК, 28 октября.

(ТАСС). Советская делегация вне
сла вчера в Комитете ООН по по
литическим вопросам и вопросам 
безопасности (Первый комитет) 
проект резолюции о нераспростра
нении ядерного оружия.

В проекте предлагается принять 
следующие главные принципы, на 
которых должен основываться до
говор о нераспространении ядерно
го оружия:

а) государства, обладающие 
ядерным оружием, должны взять 
обязательство не передавать в ка
кой-либо форме — непосредствен
но или косвенно, через третьи го
сударства или группировки госу
дарств, в том числе и через воен
ные союзы, — ядерное оружие, 
право учасшя во владении этим 
оружием, распоряжении, контроле, 
размещении я использовании ядер
ного оружия государствам, не обла

дающим ядерным оружием, и не форме — непосредственно иля ко-
помогать этим государствам в про
изводстве, в подготовке к произ
водству и в проведении испытаний 
такого оружия, а также не переда
вать им никакой информации, ко
торая может быть использована 
для производства или применения 
ядерного оружия;

б) государства, не обладающие 
ядерным оружием, должны взять 
обязательство не создавать, не про
изводить и не подготавливать 
производство ядерного оружия как 
самостоятельно, так и совместно с 
другими государствами, ни на сво
ей территории, ни на территории 
других государств, а также отка
заться от приобщения к ядерному 
оружию — в какой бы то ни было

В Совете Безопасности
НЬЮ-ЙОРК, 28 октября

(ТАСС). Вчера состоялось заседа 
ние Совета Безопасности по индо
пакистанскому конфликту. Деле
гация Индии не присутствовала на 
заседании. В письме, направлен
ном ранее председателю Совета 
Безопасности, представитель Ин
дии решительно протестовал про
тив юго. что министру иностран
ных дел Пакистана разрешили на 
прошлом заседании Совета высту
пить с «необузданными нападка
ми на Индию». Индийский пред
ставитель предупредил, что его де
легация не примет участия в засе
дании Совета, так как Пакистан 
использует Совет не для обсужде
ния вопросов о стабилизации сог
лашения о прекращении огня и об 
отводе войсч, а для грубого вме
шательства во внутренние дела 
Индии,.

В начале вчерашнего заседания 
Совета Безопасности представи
тель СССР П. Д. Морозов выска
зал мнение, что, поскольку созда
лась ситуация, при которой одна 
из сторон сочла необходимым по
кинуть заседание, нетрудно пред-

Декрет президента 
Бразилии

НЬЮ-ЙОРК, 28 октября. 
(ТАСС). По сообщениям .агентств, 
президент Бразилии Кастело Брай
ко издал вчера декрет, приостанав
ливающий деятельность всех поли
тических партий в стране. Декрет 
дает право президенту Бразилии 
объявить страну в любое время на 
осадном положении. Декретом так
же - Предусматривается Отсрочка 
нреэидентских выборов, назна
ченных на октябрь 1966 года.

Мотивируя издание декрета, Ка
стело Бранно в выступлении по 
телевидению указал, что эти меры 
необходимы для обеспечения в 
стране «спокойной обстановки» в 
целях экономического развития.

видеть, что дискуссия в Совете 
вряд ли приведет к каким-либо 
положительным результатам.

Затем выступили представите
ли Берега Слоновой Кости и Иор
дании.

Иорданский представитель Эль- 
Фарра заявил, в частности, что 
если генеральный Секретарь ООН 
сочтет целесообразным, он может 
рассмотреть вопрос о том, чтобы 
снова посетить район конфликта 
Его визит, сказал Эль-Фарра, «мо 
жет оказаться плодотворным».

свенно — через третьи государст
ва или группировки государств.

Проект договора о нераспростра
нении ядерного оружия, внесенный 
Советским Союзом, передается, со
гласно проекту резолюции, для Де
тального изучения в Комитет 
18-ги государств по разоружению.

Этому Комитету предлагается в 
короткий срок достичь договорен' 
ности о нераспространении ядер
ного оружия на основе изложен
ных выше главных принципов,

На Генеральной Ассамблее ООН
НЬЮ-ЙОРК, 28 октября. 

(ТАСС), Вчера состоялось крат
кое пленарное заседание Гене 
ральной Ассамблеи ООН. На нем 
были утверждены назначения 
некоторые вспомогательные орга
ны ООН, а также дополнительные 
ассигнования на 1964 финансовый 
год. Против дополнительных ас
сигнований голосовали представи
тели 10 стран, в том числе Совет
ского Союза. А. К. Грен (СССР) 
пояснил, 410 Советский Союз воз
ражает против предусмотренных 
средств на финансирование неза
конных операций в Конго и на 
Ближнем Востоке. Советская де
легация высказывается также про
тив оплаты некоторых других рас
ходов, в том числе на так назы
ваемую комиссию ООН по объе
динению и восстановлению Кореи,

Бомбят населенные пункты
ХАНОЙ, 29. октября. (ТАСС). 

Несколько групп американских ис
требителей-бомбардировщиков, в 
том числе базирующиеся на терри
тории Таиланда, 27 октября неод
нократно вторгались в воздушное 
пространство. Самолеты Соединен
ных Штатов бомбили и обстрели
вали населенные районы и эконо
мические объекты провинций Тха- 
ньхоа, Нгеан, Куанг-Бинь, а также 
острова Хонме и Конко.

Об этом говорится в послании мис
сии связи взрховного Командова
ния Вьетнамской народной армии,

направленном международной ко 
миссии по наблюдению и контролю 
во Вьетнаме.

В послании, переданном агент
ством ВИА, указывается также, 
что 26 октября американские са
молеты подвергли обстрелу И бом
бардировке госпиталь в Хыонгкхе, 
провинция Хатинь.

Миссия связи требует от прави
тельства Соединенных Штатов 
прекратить агрессию против ДРВ, 
уважать и строго соблюдать Же
невские соглашения.

П р и з н а н и я  п а л а ч а
БОНН, 28 октября. (ТАСС), Уягав- 

ные преступления еоверш или эсэсов
ские палачи в Тернополе и его окре
стное гях в 1943—44 годах. На еуде, 
который проходит сейчас в западно- 
германеком городе Ш тутгарте, вскры- 
ваютея подробности страш ны х зло
деяний, в которы х участвовали 10 
бывших эсэсовцев, сидящ их ныне на 
скамьэ подсудимых.

Бывший оберш арфю рер СС Эрвин 
Сцервони под тяж естью  улик призна
ет, что принимал участие в расстре
лах УОО или 400 советских граждан 
Минска и около 500 лйц еврейской 
шционнльносги на окраине Тернопо

ля. Он хорошо помнит подробности 
дикой расправы: людей приводили 
на край бол >шой ямы, ставили на 
колени и  убивали выстрелами А з а 
тылок, Сред I расстреливаем ы х были

Женщины и ДеТИ. «Я такж е убил н е 
сколько челочек», — говорит палач.

Летом 1943 года, как  показы вает 
Сцервони, по приказанию  Одного йЭ 
бывших эсэсовских главарей, ныне 
подсудимого Германа Миллера, во 
Львове такж е были произведены мно
гочисленные расстрелы. В составе 
специальной эсэсовской команды 
Сцервони участвовал в «операции» 
по уничтожению 200 лиц еврейской 
национальности.

7 апреля 19чЗ года в местечке Ска 
1_ат было уничтожено 700 евреев, 
Сцервони признает свое участие и в 
этой «акций».

Несмотря на многочисленные пре 
отупления, соверш енные Сцервони, 
он до сих пор даже не взят под стра 
жу и спокойно покидает зал суда 
после окончания Очередного заеедй 
ния.

«Здравствуйте, доктор!»
Мало найдется в нашем горо

де сем-ей, члены которых, встре
тив на улице старейшего акуше- 
ра-гинеколога Капитолину Ми
хеевну Самсонову, не сказали 
бы: «Здравствуйте, доктор!»
Очень общительная, всегда 
внимательная к окружающим— 
такой знаем ее мы, товарищи 
по работе, такой знают ее тыся
чи женщин, которым пришлось 
обращаться за помощью к Капи
толине Михеевне.

Вся жизнь, отданная любимой 
работе, полна неожиданных 
тревог. Ведь часто судьба мате
ри и ребенка зависит от мгно
венно принятого правильного 
решения! Ни бессонные ночи, 
ни долгие часы у операционно
го стола и жизненные невзгоды 
не изменили то романтически 
приподнятое восприятие окру
жающего, которому еще и сей
час можно позавидовать.

Тридцать четыре года назад, 
в сентябре 1931 года Капитоли
на Михеевна, получив диплом 
врача, выехала на работу в Ка
захстан. Четыре года в район
ной больнице дали первый опыт 
ответственной, полной неожи
данностей работы акушера-ги- 
неколога. Капитолина Михеев
на поступает в ординатуру, по 
окончании которой и до сегод
няшних дней работает на ка
федре акушерства и гинеколо
гии Томского медицинского ин
ститута. В годы Великой Отече
ственной войны Капитолина 
Михеевна работала в госпитале 
хирургом. Ее опытнее и уме
лые руки сделали сотни слож
нейших операций.

А по окончании войны снова 
возвратилась в акушерскую кли
нику, к своей любимой профес
сии.

Сотни принятых родов, слож
нейшие операции — везде ру
ки Капитолины Михеевны тво
рят чудеса.

И сейчас, как и много лет на
зад, Капитолину ■ Михеевну 
можно встретить в акушерской 
клинике. Огромный запас зна
ний, опыта и уменья — все это 
Капитолина Михеевна передает 
молодым.

И. ЛОБИНА, 
ассистент кафедры акушер
ства к гинекологии Томско
го . медицинского института.

С  л  г р  т

УСПЕХИ И БЕДЫ
ю н о ш е с к о г о  с п о р т а

С 1962 года Томский гороно про
водит круглогодичные спартакиады 
среди школьников города. Эти спар
такиады являются смотром учебно
спортивной работы в школах, способ
ствуют улучшению постановки физи
ческого Боепитания среди учащихся.

В 1964—65 учебном году такая 
спартакиада прошла в третий раз. 
Многие участники соревнований по
казали неплохие результаты. Подво
дя итоги учебно-спортивной работы 
в школах города (проведение III 
спартакиады дает нам такую воз
можность), следует отметить, что все 
меньше становится школ, где бы 
вопросам физического воспитания, 
дальнейшему развитию юноше
ского спорта не уделялось необ
ходимого внимания. Подготовлен
ность участников соревнований воз
растает от спартакиады к спартакиа
де почти по всем видам спорта. По
казателен такой пример: в 1964 году 
в соревнованиях по лыжному спорту 
разрядные нормативы выполнили 67 
учащихся, по легкой атлетике —» 50 
учащихся, по спортивной гимнастике 
— 84 процента к общему числу уча
стников соревнований; в 1965 году по 
лыжному спорту в разрядные норма
тивы уложились 204 человека, по лег
кой атлетике —■ 117, по спортивной 
гимнастике — 93 процента юных гим
настов и гимнасток. Наши лыжники 
завоевали третье место во Всероссий
ских соревнованиях. Успешно вы
ступили молодые томские легкоатле
ты, гимнасты, волейболисты.

В нашем городе есть немало школ, 
в которых ведется планомерная спор
тивно-массовая работа, хорошо ра
ботают советы физкультуры. При
мером могут служить средние шко
лы №№ 47, 3, 9, 51, восьмилетние 
школы №№ 44, 10. В этих школах 
соревнования проводятся на высоком 
уровне, с большим охватом учащих
ся, их представители успешно вы
ступают в районных и городских со
ревнованиях.

К сожалению, дело так обстоит да
леко не везде. В городе есть еще 
школы, которые систематически не 
участвуют в городских спартакиа
дах. Это школы №№ 52, 31, 5, 46. 
Можно с уверенностью сказать, что в

этих школах внеклассной спортивной 
работы не велось. Руководство этих 
школ несерьезно относится к физиче
скому воспитанию учащихся, а 
гороно, зная об этих фактах, дейст
венных мор пока не принимает.

Нельзя умолчать и о том, .что лег
кая атлетика — этот основной, веду
щий вид спорта—находится в загоне 
в школах города. Нормально работа
ла секция легкой атлетики только в 
школе № 47. Как ни странно, почти 
все школы города игнорируют лыж
ный "спорт, которым не заниматься 
как следует в наших сибирских усло
виях просто непростительно. Важ
нейшая задача преподавателей фи
зического воспитания и советов физ
культуры школ — привлечь всех 
учащихся к занятиям спортом, 
чтобы из многосотенной массы 
школьников отобрать наиболее спо
собных и увереннее вести их к спор
тивному мастерству,

Хочется коротко остановиться на 
работе детских спортивных школ 
гороно, которые являются цент
рами методической и спор
тивной работы среди учителей 
физвоспитания и учащихся. К! сожа
лению, детские спортивные школы не 
имеют возможности работать в пол
ную силу, потому что у них нет сво
их спортивных сооружений, крайне 
слабо оснащены хорошим спортив
ным оборудованием и инвентарем. 
Томск, пожалуй, единственный город 
в Сибири, в котором детские спор
тивные школы находятся на положе
нии пасынков, то есть работают в 
арендованных помещениях или На 
базах общеобразовательных школ 
(детские спортивные школы ежегод
но выплачивают около 16 тысяч руб
лей только за аренду спортивных со
оружений). Детским спортивным 
школам города крайне необходимо 
иметь свои спортивные залы, свою 
лыжную базу, свой стадион.

Только при наличии хорошей ма
териальной базы юношеский спор! 
получит широкое развитие в городе.

С. ИКОННИКОВ,
директор детской спортивной
школы № 1, главный секре
тарь Спартакиады.

Н А  П О М О С Т Е  — Б Е З  П Е Р Е М Е Н
ТЕГЕРАН, 28 октября. (ТАСС). 

Олимпийский чемпион и рекордсмен 
мира в полулегком весе японский 
штангист Иосинобу Миякэ завоевал 
звание чемпиона мира, Его резуль
тат в троеборье 385 (115 Плюс 120 
плюс 150) килограммов — на 12,5 ки
лограмма ниже рекордной суммы, 
показанной им год назад в Токио.

Бронзовый призер Олимпиады по
ляк Мечислав Новак занял второе 
место — 375 килограммов. Его сооте
чественник Рудольф Козловский за- 
воевал бронзовую медаль с резуль
татом 360 килограммов.

Советские штангисты в этой веса* 
вой категории не выступали.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ : 3 0  о к т я б р я  1 9 6 5  г о д а .

Р Е П О Р Т А Ж

МИ-6 летит на буровую
—  Летит!..
Все повернули головы в сторону 

леса. Сначала ничего не было видно. 
Но говоривший поднял руку и пока
зал на крохотную точку на горизон
те. Действительно, в сторону аэро
дрома что-то двигалось. Звук с каж
дой минутой нарастал. Летящая точ
ка увеличивалась на глазах. Вот она 
приняла уже определенную форму.

—  МИ-6! —  крикнул стоявший 
у  изгороди одетый в стеганку и шап
ку-ушанку буровик, ожидавший вы
лета на Соснинский участок.

Винтокрылый гигант снизился, 
сделав круг, повис над площадкой. 
В воздухе на стальных стропах пока
чивалась огромная бочка. Вертолет 
плавно опустил груз. Открылась 
дверь машины. На землю спрыгнул 
невысокого роста крепыш. Для север
ного аэродрома он был одет несколь
ко необычно: брюки навыпуск, начи
щенные до блеска ботинки, темный 
пиджак, а под ним светлая рубаха с 
галстуком в крапинку. Форменная 
авиационная фуражка была лихо 
сдвинута на затылок.

‘—  Поживей, ребята, прицепляй
те груз! Время не ждет, —  обратил
ся он к стоявшем на площадке ра
бочим.

—  Мы мигом, Владимир Василь
евич!..

Командир вертолета кивнул голо
вой. Дружно закипела работа.

—  Осторожно, друзья! —  коман
довал диспетчер Меньшиков.

Пока закрепляли трос на балке 
г—1 передвижном домике нефтеразвед- 
чиков,— командир корабля Бахарев, 
второй пилот Букаемский вместе с 
бортмехаником Хватковым проверя
ли материальную часть. Люди рядом 
с вертолетом казались малышами. 
Чтобы взобраться на него, пришлось 
поставить специальную лестницу.

Машина была в исправности. Эки
паж вертолета отошел в сторонку, 
чтобы «перекурить». Правда, в ма

леньком коллективе авиаторов никто 
не курит, но так уж  принято назы
вать минуты короткого отдыха.

—  Балок укреплен, можно ле
теть,—  доложил Меньшиков.

Экипаж занял свои места в вер
толете. Завертелись лопасти, внача
ле медленно, а затем все быстрей и 
быстрей. С каждой минутой шум, по
хожий на жужжание гигантского 
майского ж>ка, нарастал. Через не
сколько минут вертолет взял курс 
на буровые.

Местность, над которой летит 
МИ-6, экипажу незнакома, и штур
ману Ивану Фирсановичу Матвееву 
поминутно приходится сверяться с 
картой. Тень вертолета скользит по 
земле. Сначала ее провожают нитбч- 
ки следов вездехода. Затем обрыва
ются и они. Однообразная бесплод
ная равнина внизу. По цвету мхов 
и травы угадываются относительно 
сухие места и непроходимые тря
сины с незатянувшимися озерцами 
посередине. Изредка встречается ку
старник. Не пройти пешему, не про
ехать конному, не пробраться везде
ходам. И во г среди этой глуши взмет
нулась ввысь стальными опорами за
терявшаяся в тайге вышка. Рядом 
с ней примостилось несколько жи
лых домиков-балков. Это —  крошеч
ный поселок нефтеразведчиков,’ на
званный по имени скважины —  
Р -3 1 . Сюда МИ-6 доставил балок- 
Осторожно опустил его на бревенча
тую площадку и снова улетел за 
грузом.

С утра и дотемна трудится эки
паж винтокрылой машины. Он пере
возит топливо и трубы, цемент и 
балки, вагончики и многое другое. 
А недавно ему пришлось отвезти бу
ровикам автомашину и роторную 
установку.

...Сегодня экипаж вертолета занят 
перевозкой на буровые горючего. 
Пять тонн дизельного топлива зали
то в бочку. Вертолет легко подни-
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Суданская мать. (Фото Эржебет Циннер).
Снимок экспонировался на национальной фотографической вы

ставке в Будапеште.
(Фотохроника ТАСС).

мает ее на стропах в воздух и ле
тит в тайгу. Чем меньше расстоя
ние, тем больше берет груза верто
лет. Он совершает за день до вось
ми вылетов.

—  За сто летных часов, —  рас
сказывает командир вертолета Вла
димир Васильевич Бахарев, —  мы 
перевезли свыше тысячи тонн груза.

Цифра внушительная. Начальник 
нефтеразведочной экспедиции Р у
дольф Владимирович Требе доволен 
работой экипажа. Доволен он и тем, 
что экспедиции помогает МИ-6. На 
перевозку тысячи тонн груза новой) 
машине потребовалось всего 2 4 0  рей
сов. Вертолету МИ-4 пришлось бы 
сделать тысячу рейсов.

—  Да, вертолет МИ-6 незаменим 
в условиях разбросанности буровых 
и бездорожья, —  заключает нашу 
беседу Р. В. Требе.

Экипаж вертолета молодой. Ребя
та любят свою трудную профессию 
авиатора Все они красноярцы и при
были на север Томской области по 
просьбе Ноьосибирского территори
ального геологического управления.

Т. КУРИЛОВИЧ. 
с. Александровское.

С. ЗАПЛАВНЫЙ.

С Т У П Е Н И
Повсюду нам сопутствуют ступени. 
Без них не можем мы ни выйти, 

ни войти.
Должны мы одолеть их, кан

вступленье,
Предпосланное Главному Пути. 
Пусть кто-то шутит:

«Я-то их миную, 
Возьму да по перилам прокачусь». 
А я иду, ногамй их рифмуя, —
Ту проскочу, на этой задержусь... 
Мне нравятся они без исключенья, 
Ну, а ушибы — это для того, 
Чтоб осознать, что есть

Закон Движенья, 
И нам никак не обойти его.

V
Еще я много исхожу дорог.
Еще я много изношу сапог.
Еще не раз обуглится руна 
От крепкого мужского табака.
И не однажды, точно на войне, 
Вставать придется

по тревоге мне.
Пусть будет так:

тревога, тяжний путь, 
И нужно только сапоги обуть,
И нужно только

миновать порог,
И нужно тольно

возвратиться в срои. 
Нан мало нужно

на большом пути! 
Прийти, чтоб вновь

куда-нибудь идти. 
А женщины все смотрят

и молчат,
А их глаза отчаянно

кричат.
Но слово «надо» поднимает в путь, 
И нужно только сапоги обуть, 
Рюкзак надеть.

Затем воды испить. 
И самому себе не изменить.

« Б Е З Р У К И Е  Б А Н Д И Т Ы »
В Бельгии в последнее время все больш ее распространение получает од

на из форм азартной игры, которая назы вается «Машина су».
В каф е, набаре и других подобных заведениях устанавливаю тся электрон

ные агрегаты , с помощью которых посетители могут «испытать свое 
счастье». Они гокупаю т жетон, опускаю т его в эту машину и дергают за 
ры чаг. Менее нем через пять сенунд, маш ина дает знать о выигрыш е или 
о проигрыш е посетителя, который может повторять нехитрую  операцию 
до тех пор, пока у него есть деньги и надежда выиграть или хотя бы оты
граться.

Игорные автоматы — «безрукие бандиты», как  назы ваю т эти машины 
бельгийсной газеты , —выуживаю т за день в среднем 15 тысяч бельгийских 
ф ранков у доверчивых посетителей. В Бельгию завезено около 5 тысяч 
«безруких бандитов». Из них 500 орудуют в бельгийской столице, несмот
ря на то, что эти машины запрещ ены  всюду, кроме Монако и «столицы» 
американских гангстеров — города Лас-Вегас.

Бандиты-астоматы опасны не только тем, что они очищают карманы до
верчивы х людей. Их контролирую т ж ивые, а не электронны е бандиты — 
гангстеры. Появились дельцы, которые изготовляю т жетоны для постав
щиков автоматов по два ф ранка за ш туку. Поставщики продают их содер
ж ателям автоматов по три ф ранка. Посетители покупают жетоны за  пять 
франков.

В результате этой несложной операции и поставщики, и содержатели 
«безруких бандитов» ещ е больше увеличили свои доходы. Когда организа
ция бельгийских владельцев нафе, гостиниц и ресторанов выступила с 
предостереж ением об опасности использования подобных игорных авто
матов, ее руководители получили анонимные письма с угрозой примене
ния боевых автоматов.

Все это свидетельствует о том, писала бельгийская газета «Пепль», что в 
Бельгии действует настоящ ая банда гангстеров, стоящ ая за «безрукими 
бандитами». _

Бельгийское ж е правосудие, подчеркивает газета, пока бездействует.
А. ОГОРОДНИКОВ, 

корреспондент ТАСС.

Меня интересует, что за растение жень-шень? У нас в по
селке многие развели цветок, который так называют. И, утвер
ждая, что он Помогает от всех болезней, едят листья этогоs
растения. Оно похоже на фикус, но листья у него зубчатые, 
на каждом зубчике отросток. Эти отростки отпадают, и от 
каждого появляется новый росток.

И. КОНОВАЛОВА.

На это письмо мы попроси
ли ответить научного работни
ка кафедры ботаники Томско
го университета А. Т. Манее- 
ву.

Растение, про которое спра
шивает тов. Коновалова, ника
кого отношения к жень-шеню  
не имеет. Это бриофиллюм, или 
живое дерево. Родина его —  
тропики Старого и Нового све
та.

Бриофиллюм —  быстрора
стущий кустик серо-зеленого 
цвета с тонким, прямостоящим 
стеблем. Листья у него супро
тивные, яйцевидные, с сердце
видной выемкой у основания, 
лопасти которой загибаются 
кверху. Края листьев тупозуб
чатые, с почками между зуб
цами. На листьях развивают
ся маленькие растения с ко
решками. Когда малыши отпа
дают, то тут_ же укореняются. 
Бриофиллюм—  «живородящее» 
растение.

Он любит светлые, солнеч
ные окна. На свету быстро вы
тягивается, теряет декоратив
ный вид, и его приходится 
снова выращивать из опавших 
по«ек или черенковать.

Живое дерево неоправданно 
получило славу лекарства от 
всех болезней и даж е... заме
нителя жень-шеня. Приходит
ся только удивляться легкове
рию и наивности иных люби
телей лечиться, не зная чем. 
Понаслышке узнав, что брио
филлюм полезен, его едят сы
рым, употребляют настоен- 
нЬтм на спирте.

Однако лекарственные свой

ства этого растения не выяв
лены, в литературе о них не 
упоминается.

А панакс, или жень-шень—  
травянистое, медленно разви
вающееся растение. Корень у 
него мощный, достигает 30  
сантиметров в длину, и 1 — 3 
сантиметров— в диаметре. Он 
мясистый, желтоватый или бе
лый', с несколькими утолщен
ными боковыми корнями. Сте
бель жень-шеня высотой 3 0 —  
35  сантиметров, листья собра
ны по 2 — 5, мутовкой на длин
ных черешках.

Корень жень-шеня с древ
них времен используется в 
народной медицине, особенно 
китайской и корейской. Ра
стение это культивируется в 
Корее, Китае, Японии, в по
следнее время в СССР и ряде 
других стран.

Встречается он в СССР в 
девственных лесах Приморско
го края. Предпочитает рыхлые, 
хорошо дренированные почвы, 
богатые перегноем. Растет оди
ночно или небольшими группа
ми, встречается редко.

В медицине используют кор
ни и корневища жень-шеня. 
В них содержится панакс-са- 
понин— аморфное вещество, хо
рошо растворимое в воде. Пре
параты растения применяются 
как стимулирующее и тонизи
рующее средство при физиче
ской и умственной усталости, 
пониженной работоспособности, 
после перенесенных истощаю
щих заболеваний. Они помо
гают при функциональных на
рушениях сердечно-сосудистой

системы, диабете, а также при 
гипофункциях половых желез 
и некоторых нервных и психи
ческих заболеваниях. Лекарст
ва из жень-шеня нормализуют 
артериальное давление. Они не 
токсичны. Но применять их 
следует по назначению врача. 
Жень-шень размножается 

только семенами. В Сибири не 
растет. Любители пытаются 
выращивать его в комнате, но 
пока безуспешно.

М У З Е И
В ВЕЧНОЙ МЕРЗЛОТЕ'

Снежную сказку напоминает 
это подземелье, где разм ести
лась Игарская мерзлотная на
учно-исследовательская стан
ция АН СССР. Стены и потолок 
опушены густым снежным на
летом, который сверкает, пе
реливается при ярком элект
рическом свете. Научные со
трудники исследуют здесь 
строение и свойства вечно 
мерзлых грунтов, готовят, как 
они вы раж аю тся, «мерзлотную 
обстановку» для строителей 

Игарки, Дудинки, Норильска и 
других оайонов Крайнего Се
вера и Сибири.

Любопытно, что еще при за
кладке здания на глубине се
ми ме ров строители наткну
лись на ствол дерева. Специ
алисты установили, что оно бы
ло «захоронено» не менее 
25 — 30 тысяч лет назад. Уди
вительно го, что дерево, слов
но нелавно срубленное, сохра
нило все первоначальны е ка
честве. Эта находка и привела 
к мы сл1, создать здесь своеоб
разный музей нетленных экс 
юнатов Уже вморожены в лед 
некоторые виды птиц, древе- 
ch ны. Ученые мечтают о боль
шом музее в вечной мерзлоте 
где можно было бы сохранить 
на века представителей флоры 
и фауны .

(ТАСС).

М Е Ч Е Н Ы Е  А Т О М Ы  

« И Щ У Т »  О П У Х О Л Ь

Для ранней диагностики раковых опухолей совет
ские онкологи в последние годы исследовали и ши
роко применяют метод радиоизотопного скеннирова- 
ния.

Этот метод основан на том, что радиоактивные 
изотопы по-разному поглощаются здоровыми и по
раженными тканями. В одних случаях наблюдается 
повышенное. накопление радиоактивного препарата 
непосредственно в опухоли, в других его накаплива
ется больше в здоровых тканях.

Техника обследования проста. Больному внутри
венно вводят радиоактивный препарат. Через де
сять—пятнадцать минут сьеннер, или гамматопограф 
регистрирует наличие и расположение радиоактив
ных изотопов в организме. Скеннер снабжен датчи
ком, который, продвигаясь гад больным органом, 
воспринимает излучение т с помощью самопишу
щего усгройства фиксирует на бумаге распределение 
радиоактивного препарата. »

Радиоактивный йод может успешно диагностиро
вать опухоль щитовидной железы и ее метастазы. 
Для диагностики опухоли и кисты печени исполь
зуют бенгальскую розу, меченную радиоактивным 
йодом-131, или же радиоактивное коллоидное 
золото. При нормальной функции печени бенгаль
ская роза уже через три—четыре часа выводится 
из организма. При нарушенной — процесс накоп
ления и выделения происходит медленнее. Это об
стоятельство используется для диагностики гепати
тов, циррозов и других заболеваний печени. В ис
следованиях почек применяют урографин, меченный 
радиоактивным йодом, или салигран и неогидрин, 
меченные радиоактивной ртутью.

Этот метод поможет распознать и рак грудной 
железы на ранних стадиях болезни. Если по данным 
скеннирования лимфатические узлы первого барьера 
функционируют нормально, то вместо применяемо
го ранее удаления всей грудной железы ограничи
ваются удалением только опухоли.

Введение радиоактивного препарата безболезнен
но. Каких-либо изменений состояния больного не от
мечается ни в момент исследования, ни в последую
щие дни. Величина дозы излучения совершенно без
вредна, она. значите чьно меньше, чем даже при рент
генологическом обследовании.

Метод радиоизотопного скеннирования имеет 
большое будущее в клинической диагностике. С его 
помощью можно определять функциональное со
стояние органов, их форму, размеры, топографию 
и самое главное, — наличие очагов поражения.

Н. СЕРОВ.
(АГ1Н).
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Брюасель,

Происшествия Зарево над Обью
Константин Михайлович Ныров, 

капитан пассажирского парохода 
«Патрис Лумумба», посмотрел на 
часы «Скоро рассвет, — подумал 
он,—а там и конец вахты». Он ожи
дал, что вот-вот покажутся неяр
кие ночные огни поселка Красный 
Яр. Вместо этого увидел зарево. С 
каждой минутой оно становилось 
все ярче. «Горит шпалозавод Ер- 
гайского леспромхоза», — опреде
лил капитан.

К. М. Ныров объявил пожарную 
тревогу на пароходе. Привели в 
полную готовность средства туше
ния пожара. А огненный столб над 
шпалозаводом все разгорался, до
стигнув двадцатиметровой высоты. 
С борта «Патриса Лумумбы» по
летела радиограмма ко всем су
дам, находящимся поблизости: 
срочно спешите на помощь.

Пароход причалил к берегу.

Боцман Ф. А. Корзюк, моторист 
Н. Д. Капинос, матросы Ф. П. Гра- 
чук, В. А. Вдовин и другие члены 
команды совместно с подоспевши
ми членами добровольной пожар
ной дружины поселка направили 
мощные струи воды в очаг пожара. 
Отлично ртботали бульдозеры и 
трелевочные тракторы, управляе
мые Ь. С Карнеевым, Р. П. Кизе- 
левым, И. П. Туденихцным.

А на реке уже раздавались гуд
ки пароходов «Короленко», «Че- 
ремхово», «Дмитрий Донской», 
«Матитогорск», «Достоевский», 

«Чернышевский», самоходной бар
жи СТ-86. подходивших к месту 
пожара. Мужество и бесстрашие 
людей сделали свое дело. Огонь от
ступил. Спасены поселок и боль
шие материальные ценности.

Е. АФАНАСЬЕВ.

СКОЛЬКО соли,. 
В ОБЛАКАХ

Дождевая вода, вопреки рас
пространенному мнению, не тан 
/ж  хин ччесни чиста. Одним из 
немаловажных фанторов засо- 
леннс-ги  почв юга Средней 
Азии азляю тся атмосферные эгадк.т.

Скол ..ко же соли несут обла
ке? Токое исследование о ми
нерализации и химическом со- 
.гавз ссаднов на примере 
•1ахшс.,ой долины впервые про
вел молодой гидрогеолог 
Ю. ГЬ :.нин из Таджикистана. 
Оказалось, что даж е в этом, од
ном из наиболее засуш ливых 
районов страны чрезвычайно 
редкие дожди приносят значи
тельное количество солей. Осо
бенно велико оно (свыше 180 
миллиграммов на литр) в лет
ние и осенние месяцы, когда 
/1v,OT ж аркие ветры «афганцы» 
и случаю тся пыльные бури.

Специалисты считают рабо
ту Ю Планина исключительно 
важной для точных определе
ний солевого баланса почв.

Н. КОНСТАНТИНОВ, 
(корр, ТАСС).

ЛИСТАЯ ПОЖЕЛТЕВШИЕ СТРАНИЦЫ

Томская газета «Си
бирский вестник» в ян
варе 1890 года опуб
ликовала найденные в 
губернском архиве до
кументы. Они храни
лись в синей обложке 
с надписью «Дело по 
указу Томского губерн
ского правления о вос
прещении лицам не
военного звания носить 
усы». Это «Дело» воз
никло в 1837 году, в 
эпоху царствования все
российского палача и 
самодура Николая пер
вого.

В апреле 1837 года 
томский гражданский 
губернатор получил от 
министерства внутрен
них дел предписание, в 
котором ГОВОРИЛОСЬ! 
«Государь император,

сверх доходящих до 
его величества из раз
ных мест сведений, сам 
изволил заметить, что 
многие гражданские 
чиновники, в особенно
сти вне столицы, дозво
ляют себе носить усы и 
не брить бороду. Его 
императорское величе-

ние принадлежат лишь 
одному военному мун
диру».

Губернатор немед
ленно принял ряд сроч
ных мер. Всем губерн
ским чиновникам и слу
жащим в присутствен
ных местах был произ
веден смотр «на пред

Указ расклеили на 
всех перекрестках. Сре
ди горожан началась 
легкая паника. Не толь
ко чиновники, но и куп
цы, прасолы и даже из
возчики «на всякий 
случай» поспешили в 
«цырульни». В чинов
ничьей среде горячо

одного нарушителя вы
сочайшего повеления. 
Пусть это будет не 
усач, не бородач, а хо
тя бы жалкий усатик 
— важно рапортовать 
в Питер о том, что том
ские власти стоят на 
страже интересов царя 
и отечества. И вот од-

« Д Е Л О »  ОБ У С А Х
ство изволил найти сие 
совершенно неприлич
ным и вследствие сего 
величайте повелевает, 
всем начальникам
гражданского ведомст
ва строго смотреть, 
чтобы их подчиненные 
ни бород, ни усов не 
носили, ибо сии послед-

мет, нет ли у оных в 
наличии бороды и 
усов». Тут же последо
вал указ губернского 
правления широко из
вестить все население 
о высочайшем повеле
нии и неукоснительно 
выполнять его.

дискутировался во
прос: следует ли счи
тать бакенбарды за бо
роду или не следует...

Но вся эта кутерьма 
губернатора не устраи
вала Он требовал от 
подчиненных во что бы 
то ни стало найти хоть

нажды мечты губерна
тора сбылись. Среди 
солнечного майского 
дня в полицейскую уп- 
оаву приволокли чело
века с торчавшими, как 
у кота, усами.

— Я не чиновник! 
Не имеете права! Гу

бернатора поставлю в 
известность! — кричал 
человек.

— Расскажи лучше 
своей бабушке!.. — по
советовали усачу и 
принесли ножницы.

Вечером губернатор 
получил от частного 
пристава срочный ра
порт. Приводим его до
словно.

«На сих днях сторо
ною узнал, что прибыв
ший в г. Томск при ку
печеских товарах мос
ковский мещанин Афа
насий Чеботарев носит 
усы. Вследствие этого 
я пригласил Чеботарева 
во вверенную мне част
ную управу и приказал 
отнять усы, как запре
щенные к ношению по
добного класса людям.

Но Чеботарев не испол
нил моего приказания, 
и с этими усами, в соб
лазн другим молодым 
людям, разъезжает по 
городу на биржевых 

лошадях. Поэтому его, 
Чеботарева,- я признал 
за нузкное для снятия 
усов представить в об
щую полицейскую уп
раву. И покорнейше 
прошу, чтобы- он и на 
будущее время не смел 
таковых отращивать и 
носить, о чем сделать 
на прилагаемом к сему 
его, Чеботарева, пач- 
порте соответствующую 
надпись. Частный при
став М. Безрядов».

Так возникло это 
уникальное по своему 
идиотизму «Дело»...

Е. ПОПОВ.

З А Ж И Г А Ю Т
клубы огоньки

Клюквенна — небольшой поселок в Кол- 
пашевском районе. Здесь■ есть свой клуб. 
Сейчас, осенью, особенно часто заходят 
сюда на огонек сельские жители. А. А. Ще- 
голькова, заведующая клубом, организова
ла танцевальный, хоровой и драматиче
ский кружки. Любители сцены из Клюквен- 
ки с удовольствием встречаются с жите
лями других поселков.

А вот в поселке Могильный Мыс клуб 
был старый, маленький. Сейчас там закан
чивается строительство нового. Большая за
слуга в этом заведующего клубом М. И. Ко
марова. Он сам все лето был занят на 
строительстве, но не забывал и о других 
обязанностях: проводил беседы с механи
заторами, во время заготовки кормов и 
уборки урожая организовывал лекции.

Михаил Иванович организовал при клу
бе хороший актив. Учительница 8-летней 
школы Д. М. Горох и работница больницы 
М. М. Костяева руководят драматическим 
коллективом Любители танца и песен 
проводят свободное время в хоровом и тан
цевальном кружках.

Более 14 лет работает заведующей Тис- 
кинским сельским клубом Р. Е. Лендогина. 
Ее уважают на селе. Лекции на между
народные, медицинские, педагогические, 
сельскохозяйственные темы в клубе она ор
ганизует регулярно. В этом году прочита
но 25 лекций и докладов, проводилось мно
го читок и бесед.

Хорошо поставлена работа и в Саров
ской сельской библиотеке. Заведует ею 
М. И. Похлебаева. В сравнении с прош
лым годом, количество читателей библио
теки увеличилось на 200 человек. За 9 ме
сяцев прошлого года было выдано 3 тыся
чи экземпляров книг, а нынче — в два с 
лишним раза больше. Здесь организованы 
передвижные библиотечки, услугами их 
пользуются 145 работников леспромхоза. 
Заведующая проводит обзоры книг, бесе
ды с читателями и книжных выставок. Биб
лиотека производит обмен литературы с 
другими, дополняет фонд из городской дет
ской библиотеки.

Все эти работники — энтузиасты, боль
шого благородного дела. Сейчас они ос
новное внимание уделяют пропаганде ре
шений сентябрьского Пленума ЦК КПСС.

Т. ГЛУЩЕНКО,
инспектор отдела культуры Колпа-
шевского горисполкома.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

30 октября — «Дядя Ваня».
31 октября, днем и вечером, —* 

«Денис Давыдов».
Начало дчевного спектакля — в 

12 час., вечерних — в 19 чае. 30 мин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
Имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Водоворот» —
— 9, 10-40, 12-20, 14, 15-40, 17-20, 
19, 20-40, 22-20.
Малый зал — «Комедия с двер
ной ручкой» — 9, 10-55, 12-50,
1445, 16 10, 18-35, 20-30, 22-25. 
Зал кинохроники — новрю до
кументально-хроникальные ф иль
мы^ «Мост через Каспий», «Атом
ный свет», «История одного ба
лета» — 10. 12-10, 14-20, 16-30,
18-40, 20-50. «По дорогам и ули- 
цагм , «Петербургские годы», 
«Современные запорожцы» — 
11-05, 13-15, 15-25, 17-35, 19-45,
21-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Черный бархат»
— 12-50, 14-25, 16, 17-35, 19-10,
20- 45, 22-20. Дети до 14 лет не до
пускаются. Для детей — «Мерт
вые души- — 9-10, 11.
Зеленый зал — «Черный бархат»
— 9, 10-35, 12-10, 13-45, 15-20,
16- 55, 18-30, 20-05. 21-40. На уд
линенном сеансе демонстрирует
ся фильм «Каир — Кейптаун». Де
ти до 14 лет не допускаются.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Черный бархат»
— 9-40. 11-15, 12-50, 14-25, 16.
17- 35, 19-10, 20-45, 22-20. Дети до 
14 лет не допускаются.
Малый зал — «Комедия с двер
ной ручкой» — 11-15, 12-50, 14-25, 
16, 17-35, 19-10. 20-45. 22-20. .Д е
ти до 141 Лет не допускаются. 
Для детей — «Морозно» — 9-40,

«ПИОНЕР»
— сборник мультипликационных 
фильмов — 10, 11-30, 13, 14-30, 16. 
«Пепел и алмаз» — 17-30, 19-30,
21- 30. Дети до 16 лет не допуска
ются.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Цветок в пыли» (две серии)
— 15, 18, 21.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Пепе . и алмаз» — 15 , 19. д е_
ти до 16 лет не допускаются.

г. Тс /1 сн 50, типография 
«Красное зн .мя».

У-
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